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«Почты России»

4 МАРТА –
ВСЕМИРНЫЙ
ДЕНЬ 
ИНЖЕНЕРИИ

Соцобязательства РФ исполнит 
Россия сможет исполнить все соцобязательства даже 

при ухудшении ситуации в глобальной экономике. – заявил 
президент РФ Владимир Путин.

«Наши накопленные резервы, в том числе - Фонд нацио-
нального благосостояния, достаточны для того, чтобы обе-
спечить стабильную ситуацию, исполнение всех бюджетных 
и социальных обязательств даже при возможном ухудшении 
ситуации в глобальной экономике», - заявил он.

Президент напомнил, что в рамках макроэкономической 
политики России в этом году за базовый уровень была взята 
стоимость нефти в размере 42,4 доллара за баррель. 

 Стартовала маркировка обуви

Схватка за тарифы. Кто победит?

 Что мы ели и пили на масленицу

 Курорт на ...  Кольском полуострове

Вместе с тем в Минпром-
торге считают, что для обе-
спечения комфортной подго-

«Нужно разработать спра-
ведливую модель тарифоо-
бразования, которая позво-
лит снизить тарифы для сель-
хозпредприятий, машино-
строения, социальной сферы, 
малого и среднего бизнеса 
без резкого их повышения 
для промышленных гигантов. 
Поддерживаю предложение 
Минэнерго», - продолжил 
Решетников, добавив, что 
тема тарифов на электроэ-
нергию будет одним из прио-
ритетов экономического 
блока правительства.

В Минэкономразвития 
отметили, что на сегодняш-
ний день малый и средний 
бизнес «несет на себе соци-
альную нагрузку за низкие 
тарифы на электроэнергию 
для населения», в то время 
как крупнейшие потребители, 
присоединенные к сетям 
ФСК, ее с 2012 года не пла-
тят. «Низкий тариф побужда-
ет крупный бизнес переклю-
чаться на сети ФСК. В резуль-
тате тарифы для МСП, маши-

«По данным ВЦИОМ, 68% 
россиян планировали на Мас-
леницу сходить в гости или 
собрать близких у себя дома; 
а 78% - готовить блины. 

Это подтверждают и дан-
ные Ozon: с 21 по 27 февраля 
продажи ингредиентов для 
приготовления блинов сум-
марно выросли на 120% отно-
сительно среднего значения 
муки, яиц, молока, сгущенки, 
варенья и сметаны. 

Однако с распростране-
нием здорового образа жизни 
россияне начинают экспери-
ментировать с привычными 
рецептами, меняя ингредиен-
ты на более полезные. А 
также добавляют на стол не 

«В планах компании 
«Норникель» создать уни-
кальный курорт мирового 
уровня на Кольском полуо-
строве по аналогии с 
«Розой Хутор». Здесь будет 
и возможность приема 
круизных судов в порту 
Лиинахамари, который 
находится в транспортной 
доступности от аэродрома 
Корзуново в Печенгском 
районе, который мы плани-
руем возродить. Общий 
объем капиталовложений 
составит более 14 млрд 
рублей», - отметил Д.При-
станков.

Согласно планам ком-
пании, объект будет создан 
до 2030 года. При этом 
появятся 500 новых рабо-
чих мест. По данным вла-
стей, ООО «Порт Лиинаха-
мари» (дочернее общество 
ПАО «ГМК Норильский 
никель») реализует в реги-

товки бизнеса к вступлению в 
силу требований об обязатель-
ной маркировке обуви компа-
ниям необходимо настроить 
интеграцию своих учетных 
систем с системой маркиров-
ки. Кроме того, некоторым 
участникам для того, чтобы 
исполнить требования по пере-
даче в систему маркировки 
информации о движении про-
дукции, необходимо также 
обновить собственное про-
граммное обеспечение. 

В связи с этим Минпром-
торг предлагает продлить 
переходный период к обяза-
тельной маркировке обуви. 
Согласно предложению мини-
стерства, ввод в оборот, сам 
оборот и вывод из него обу-
вных товаров, не маркирован-
ных средствами идентифика-
ции, допускается до 1 июля 
2020 года. А непроданные до 
этого времени остатки обуви 
должны быть промаркированы 
в срок до 1 сентября 2020 года. 
Импортную обувь, которую 

ностроения, сельхозпредприя-
тий и социальной сферы посто-
янно растут», - пояснил глава 
ведомства.

Правда, вице-премьер РФ 
Юрий Борисов не поддержал 
законопроект, предполагаю-
щий рост тарифов на передачу 
электроэнергии по магистраль-
ным сетям. И поручил создать 
межведомственную рабочую 
группу в составе профильных 
министерств. И уже к 1 марта 
оперативно доложить ему о 
влиянии инициативы на эконо-
мику регионов. Также вице-
премьер поручил оценить влия-
ние роста тарифов на передачу 
электроэнергии по магистраль-
ным сетям и на бизнес.

Как ранее сообщалось, 
повышение тарифа на переда-
чу электроэнергии по маги-

совсем традиционные продук-
ты. Самая популярная мука на 
Ozon в этом году – безглютено-
вая: ее продажи выросли на 
220% относительно прошлого 
года (в прошлом году она была 
на девятом месте по популяр-
ности на Ozon)».

В основном такую муку 
покупают жители городов-мил-
лионников, а чаще всего - в 

оне проект создания тури-
стического кластера в 
Печенгском районе. Проект 
вошел в первый пул потен-
циальных резидентов ТОР 
«Столица Арктики», который 
планируется создать в Мур-
манской области.

Проект постановления 
правительства о создании 
ТОР «Столица Арктики» опу-

купят до 1 июля 2020 года, но 
привезут в Россию уже после, 
участники оборота смогут 
промаркировать до 1 августа 
2020 года.

Как сообщил Реваз Юсу-
пов, заместитель генерально-
го директора Центра развития 
перспективных технологий 
(ЦРПТ), выступающего опера-
тором маркировки, система 
готова к запуску обязательной 
маркировки обуви уже сейчас. 
По его данным, компании, 
которые своевременно при-
ступили к подготовке, уже 
промаркировали все свои 
остатки. «На текущий момент 
в системе работает 41 тыс. 
компаний (за последнюю 
неделю подключилось поряд-
ка 6 тыс. новых участников), 
выдано больше 1,35 млрд 
кодов, динамика достигает 
1,5 млн кодов в минуту, более 
1 млн промаркированных пар 
проданы в магазинах по всей 
стране, иными словами, еще 
до начала обязательного 
этапа».

Р.Юсупов добавил, что 
ЦРПТ поддерживает инициа-
тиву о продлении переходно-
го периода маркировки обуви 
и готов в случае изменения 
сроков продолжить работу в 
штатном режиме в соответ-
ствии с графиком, установ-
ленным правительством.

стральным сетям, находя-
щимся под управлением ФСК 
ЕЭС, предлагается для созда-
ния равных условий ведения 
бизнеса как для крупных 
предпринимателей (которые 
могут подключится напрямую 
к сетям ФСК ЕЭС), так и для 
малых и средних (которые 
запитаны от сетей территори-
альных сетей, тариф на пере-
дачу в которых выше). В тариф 
ФСК ЕЭС не включены над-
бавки, которые платят про-
мышленные потребители для 
снижения нагрузки на населе-
ние и объекты социальной 
сферы.

Согласно расчетам Минэ-
нерго, в настоящее время 
тариф на передачу электроэ-
нергии для потребителей ФСК 
ЕЭС составляет 0,35 руб. за 
киловатт-час, что в 4 раза 
ниже тарифа для потребите-
лей территориальных сетей, 
подключенных на высоком 
уровне напряжения и в 9 раз 
ниже для потребителей, под-
ключенных на низком уровне 
напряжения.

Москве, Санкт-Петербурге, 
Новосибирске, Казани и Ека-
теринбурге. Также в топ-3 
сортов муки входят рисовая и 
пшеничная. Самое популяр-
ное молоко - кокосовое, за 
ним миндальное. В прошлом 
году самым популярным 
молоком было ультрапастери-
зованное, кокосовое же вхо-
дило в тройку.

Аналитики Ozon отмеча-
ют, что на эту Масленицу рос-
сияне побаловали себя про-
дуктами фермерского произ-
водства - их продажи выросли 
на Интернет-площадке на 
121%.

бликован на федеральном 
портале проектов норма-
тивных правовых актов. 
Согласно проекту, вложе-
ния резидентов ТОР «Сто-
лица Арктики» должны 
составлять не менее 500 
тыс. рублей. Предполагает-
ся, что на ее территории 
будет применяться проце-
дура свободной таможен-
ной зоны, установленная 
правом Евразийского эко-
номического союза. Строи-
тельство инженерной и 
транспортной инфраструк-
туры будет вестись за счет 
внебюджетных источников.

Обязательная маркировка обуви вступила в силу в Россий-
ской Федерации. Эксперимент по ее применению был 
начат летом 2018 года. И у отрасли было достаточно вре-
мени подготовиться к работе в системе. «Мы фиксируем 
рост количества заказов кодов маркировки для обувной 
отрасли за последний месяц, что говорит о готовности к 
работе и активном участии бизнеса в проекте», - сообщи-
ли в Министерстве промышленности и торговли РФ.

Министерство экономического развития России поддер-
живает предложение Минэнерго о дифференциации тари-
фов Федеральной сетевой компании (ФСК) и считает 
необходимым установить переходный период для адапта-
ции крупных игроков, - заявил глава Минэкономразвития 
Максим Решетников.

Безглютеновая мука, кокосовое молоко и фермерские 
продукты оказались наиболее популярными товарами у 
россиян в преддверии Масленицы-2020, - говорится в 
исследовании лаборатории клиентского опыта интернет-
площадки Ozon.

«Норникель» намерен вложить в проект по созданию в Мур-
манской области на границе с Норвегией курорта мирового 
уровня, 10,5 млрд рублей, - сообщил статс-секретарь, 
вице-президент по взаимодействию с органами власти и 
управления «Норникеля» Дмитрий Пристансков.

Мэр Москвы 
Сергей Собянин

Дорогие друзья! 
Приветствую Вас как победи-

телей ХХ Всероссийского конкурса 
«Инженер года-2019» и лауреатов 
молодежной премии «Надежда 
России». 

Это - крупные и важные про-
екты в общественной жизни стра-
ны, способствующие приумноже-
нию отечественных инженерных 
традиций, популяризации совре-

К новым ярким достижениям
менных достижений научно-тех-
нической мысли. 

Лауреаты почетных наград 
живут в разных регионах, работа-
ют в разных компаниях, но их 
объединяют талант, профессио-
нализм и новаторство. Ваши 
светлые головы и золотые руки - 
бесценный актив экономики зна-
ний нашей страны. 

Правительство Москвы уде-
ляет особое внимание созданию 
условий для подготовки инже-
нерных кадров и развития инже-
нерных школ. Поздравляю лауре-
атов конкурса «Инженер года» и 
молодежной премии «Надежда 
России». 

Желаю вам, дорогие друзья, 
крепкого здоровья, благополучия 
и новых ярких достижений. 

Среди работодателей наи-
более востребованными про-
фессиями в 2019 году были 
продавцы-кассиры и повара, 
водители, представители 
сферы образования.

В ТОП-20 помимо учителей 
вошли специалисты по соци-
альной работе, по закупкам, 
педагоги дополнительного 
образования детей и взрос-
лых, медицинские сестры, 
делопроизводители, бухгалте-
ры. Это - массовые профес-
сии, по которым в стране 
много вакансий и люди могут 
трудоустроиться. 

В то же время есть востре-
бованные профессии, которые 
не являются массовыми. Неко-
торые из них могут быть даже 
уникальными. Это, прежде 
всего, связанные с передовы-
ми технологиями - оператор 
беспилотных авиационных 
систем или специалист по без-
опасности инновационной 
продукции наноиндустрии. В 
списке вакансий таких, скорее 
всего, не будет, они востребо-
ваны в ограниченном количе-
стве. Профессиональные стан-
дарты по этим профессиям 
разработаны, требования к 
квалификации работников 
установлены», - продолжила 
руководитель ВНИИ труда.

По ее мнению, цифровиза-
ция, безусловно, отражается 
на рынке труда, но многие про-
фессии, которым предрекали 
исчезновение, до сих пор 
живы. «Года три-четыре назад 
были мнения, что профессия 
бухгалтера умирает, но она до 
сих пор жива и будет жить. 
Меняются лишь требования к 
специалистам, а профессия 
остается. Делопроизводитель, 
специалист по работе с архи-
вами предприятия - вроде эти 
профессии должны уходить с 
рынка из-за цифровизации, 
однако появляются все новые 
технологии меняются требова-
ния к специалистам, но они 
остаются востребованными, - 
скажем уже занимаются элек-
тронными архивами. В настоя-
щее время разрабатывается 
профессиональный стандарт 
специалиста по цифровой 
трансформации документиро-
вания в организации».

Совершенно новых про-
фессий немного, отметила 
И.Волошина. Ключевые факто-
ры их возникновения - это 
принципиально новые техно-
логии, производственные и 
бизнес-процессы, обновление 
техники, технологий и органи-
зации труда. А также социаль-
ные потребности.

Среди новых профессий, 
которые появились за послед-
ние годы, - профессии, свя-
занные с Интернет-технологи-
ями (специалисты по интегра-
ции облачных приложений, по 
большим данным, по искус-
ственному интеллекту). Это 
профессии, связанные с вне-
дрением новой техники на про-
изводстве, в строительстве 
(специалист по промышленной 
робототехнике, по проектиро-
ванию детской и образова-
тельной робототехники, инже-
нер-мехатроник, специалист 
по организации производства 
в сфере биоэнергетики и био-
топлива).

Сюда же можно отнести 
профессии, связанные с раз-
витием космической отрасли 
(специалист по менеджменту 
космических продуктов, услуг 
и технологий; специалист по 
использованию результатов 
космической деятельности), с 
социальными потребностями 
(специалист по государствен-
но-частному партнерству, 
цифровой куратор).

«Должна быть организова-
на системная работа по мони-
торингу изменений в профес-
сионально-квалификационной 
сфере, прогнозированию 
появления новых и развитию 
существующих профессий. 
Эта информация необходима и 
для системы профессиональ-
ного образования, и для граж-
дан (школьников, студентов, 
профессионалов). Информа-
цию нужно доносить до людей, 
потому что за свою судьбу 
человек отвечает сам, никто не 
отменял самообучения и целе-
направленного самообразова-
ния», - отметила Ирина Воло-
шина.

 В 2019 году проводился 
мониторинг вакансий «рядо-
вых» должностей на основе 
данных из открытых источни-
ков и составлялся рейтинг наи-
более высокооплачиваемых из 
них. Лидеры рейтинга - инже-
нер-мехатроник в автомобиле-
строении и сварщик дуговой 
сварки. Они могут заработать 
от 100 тыс. рублей в месяц. На 
втором месте - специалист по 
операциям на межбанковском 
рынке и бурильщик шпуров. 
Зарплата - от 95 тыс. рублей. 
Третье место разделили спе-
циалист по облачным прило-
жениям, бизнес-аналитики. 
Работодатели готовы достой-
но оплачивать труд таких спе-
циалистов еще и потому, что 
спрос на них превышает пред-
ложение.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Спрос на профессии
Несмотря на цифровизацию и развитие технологий, 
перечень наиболее востребованных в России профессий 
за последние годы существенно не изменился. Меняют-
ся лишь требования к квалификации сотрудников, - 
сообщила директор по развитию системы профессио-
нальных квалификаций ВНИИ труда Ирина Волошина. 

Связь с инвесторами
Клуб инвесторов, куда 

вошли руководители крупней-
ших предприятий Ставропо-
лья, создан в регионе. Он дол-
жен помочь властям опреде-
лить точки роста предприятий 
и улучшить инвестиционный 
климат.

«Представители крупней-
ших предприятий Ставрополья 
приняли участие в первом 
заседании клуба инвесторов, 
прошедшем под руководством 
первого заместителя предсе-
дателя правительства Ставро-
польского края Ивана Ковалева 
в Невинномысске. Он отметил, 
что властям важно получать 
обратную связь от инвесторов 
и привлекать их к усовершен-
ствованию условий работы.
ПЯТИГОРСК

Автомобильное 
топливо дорожает

Розничные цены на авто-
мобильное топливо в Бело-
руссии увеличились на 1 
копейку с 29 февраля с учетом 
стоимости нефти, закупаемой 
нефтеперерабатывающими 
заводами, - сообщили в кон-
церне «Белнефтехим».

Концерн осуществляет 
регулирование цен на нефте-
продукты путем установления 
предельной максимальной 
цены. В соответствии с при-
нятыми подходами цены 
постепенно изменяются не 
более, чем на 1 копейку в 
неделю, - отметили в концер-
не.

МИНСК

За счет расширения экспорта
Группа компаний «Черкизово» в 2019 году увеличила объем 
экспортных поставок продукции на 38%, доведя его до 50 
тыс. тонн. В денежном выражении продажи выросли на 78%.

Как отметили в компании, наиболее существенный прирост 
показали отгрузки курицы: ее экспорт увеличился на 50% - до 34 
тыс. тонн. Такой результат связан с открытием в прошлом году 
рынка Китая для российской птицеводческой продукции. В КНР 
компания поставила 14 тыс. тонн курицы, что более 40% от 
общего объема ее экспорта.

«Открытие Китая для отечественного мяса птицы сыграло 
важную роль в увеличении объемов экспорта «Черкизово». В 
течение 2019 года компания заключила несколько крупных кон-
трактов с китайскими партнерами на поставки широкого ассор-
тимента нашей птицеводческой продукции: это как популярные в 
Поднебесной куриные лапы, так и куриная голень и бедро, филе 
куриной грудки. Подписанные соглашения предполагают постав-
ки этой продукции в крупнейшие розничные сети и заведения 
общепита Китая», - сообщил руководитель управления экспорта 
ТД «Черкизово» Андрей Терехин.

Экспорт свинины группы «Черкизово» вырос на 35% - до 11 
тыс. тонн. Продажи индейки сократились на 10% - до 1,5 тыс. 
тонн. Объемы поставок за рубеж колбасных изделий остались на 
уровне 2018 года - 4 тыс. тонн.

«В 2020 году «Черкизово» планирует продолжать существен-
но наращивать экспортные поставки как за счет расширения 
ассортимента и каналов продаж в странах, где мы уже работаем, 
так и за счет выхода на новые рынки в регионах Африки, Ближне-
го Востока и Юго-Восточной Азии», - сообщил А.Терехин.

Согласно предварительной 
оценке численности постоянного 
населения на 1 января 2020 года и 
в среднем за 2019 год, наиболь-
шая убыль населения отмечена в 
Приволжском (110,8 тыс. чело-
век), Сибирском (54,2 тыс.) и 
Дальневосточном (21,3 тыс.) 

федеральных округах. При этом 
лидером по абсолютному сниже-
нию населения стала Саратов-
ская область: за год численность 
жителей этого региона сократи-
лась на 19 тыс. человек. Высокая 
убыль отмечена в Омской (17,6 
тыс.), Кемеровской (16,5 тыс.) и 

Волгоградской (15,8 тыс.) обла-
стях, а также в Алтайском крае 
(15,8 тыс.).

В конце января в докладе 
Росстата о социально-экономи-
ческом положении России сооб-
щалось, что естественная убыль 
населения в период с января по 
ноябрь 2019 года составила 285,7 
тыс. человек, что превышает ана-
логичный показатель 2018 года на 
87,2 тыс. человек.

Нас становится все меньше и меньше
Наибольшая убыль населения России в 2019 году зафикси-
рована в Саратовской, Омской и Кемеровской областях, - 
сообщил Росстат.

Между тем нередко прихо-
дится слышать мнение некото-
рых доморощенных «экспертов», 
что у нас плохое инженерное 
образование, что оно срочно 
требует коренной ломки и пере-
стройки. Это мнение, основано 
либо на недостаточной компе-
тентности его авторов, либо обу-
словлено какими-то иными сооб-
ражениями. 

Говорю так не для того, 
чтобы защитить «честь мундира», 
а чтобы мы могли спокойно, объ-

Объединяя знания и талант
Президент МГТУ им. Н.Э.Баумана, 

член Совета Союза НИО, академик РАН 
Игорь Федоров

Российские технические, инженерные школы по признанию 
российской и мировой общественности всегда отличались 
высоким качеством подготовки, всегда были гордостью 
образовательной системы страны. Многочисленные кон-
такты с высшими школами разных стран, в том числе - с 
самыми передовыми, лучшими вузами мира, получившие 
особое развитие после начала 90-х годов, убедительно под-
тверждают это мнение. Mассачусетский технологический 
институт, Кембридж, Эколь Политехник, Мюнхенский, 
Миланский технические университеты являются полно-
правными партнерами ведущих технических университетов 
России.

ективно обсудить проблемы рос-
сийского инженерного образова-
ния. Надо сказать, что в России к 
инженерному образованию во все 
времена было особое, заботливое 
отношение. Начиная с середины 
19 века весьма бурно развивалась 
сеть высших инженерных учебных 
заведений. Этот процесс продол-
жался и в 20 веке. Причем особен-
но следует отметить постоянное 
внимание и поддержку правитель-
ства страны в деле развития выс-
шего образования. 

Как пример, приведу один 
любопытный документ, относя-
щийся к июню 1942 г. Это поста-
новление Правительства страны, 
отменяющее решение Комитета по 
высшей школе о сокращении срока 
обучения в вузах с 5 до 3,5 лет как 
неправильное и предписывающее 
восстановить прежние сроки обу-
чения. Заметим, что это был один 
из самых тяжелых периодов Вели-
кой Отечественной войны. Сейчас 
мы вновь видим возрастание вни-
мания к решению проблем инже-
нерного образования как важней-
шего элемента инновационного 
развития страны. 

Главная особенность россий-
ского инженерного образования – 
сочетание глубокой фундамен-
тальной подготовки с широтой 
профессиональных познаний, 
принцип «обучение на основе 
науки». Среди сильных сторон рос-
сийской инженерной школы также 
следует отметить методическую 
продуманность учебного процес-
са, традиционные устойчивые 
связи с промышленностью. 

Формы этих связей различны. 
Они включают выполнение вузами 
НИОКР по заказам предприятий 
или совместно с ними, создание 
базовых кафедр на предприятиях и 
научных лабораторий в вузах, что 
сравнительно недавно закреплено 
законом, приглашение в вуз спе-
циалистов промышленности для 
чтения лекций и проведения учеб-
ных занятий на кафедрах, произ-
водственные практики на предпри-
ятиях и выполнение там курсовых и 
дипломных проектов. 

Тесная связь с ведущими 
предприятиями – одна из отличи-
тельных особенностей наших тех-
нических университетов. Эта связь 
позволяет решать и другую важную 
задачу – трудоустройство выпуск-
ников вузов. Практика показала, 
что наименьшие сложности с тру-
доустройством выпускников во 
время экономического кризиса 
имели те вузы, у которых сложи-
лись устойчивые, как правило, 
многолетние контакты с производ-
ством. 

Конечно, качество образова-
ния может существенно отличать-
ся от вуза к вузу, что есть  соб-
ственно, во всех странах мира. 
Поэтому я буду говорить в основ-
ном о подготовке в ведущих инже-

нерных вузах России, определя-
ющих лицо инженерного корпуса 
страны. Здесь я хочу сказать об 
одном недоразумении в оценке 
промышленностью выпускников 
инженерных вузов. Иногда техни-
ческие вузы упрекают в том, что 
их выпускники не «заточены» под 
конкретные нужды предприятий. 
И такое мнение довольно рас-
пространено. 

Но я бы не торопился с 
подобной оценкой. Наших заказ-
чиков понять можно: им нужен 
инженер под данное оборудова-
ние, под конкретное производ-
ство. Но такой подход не назо-
вешь дальновидным, поскольку 
он предполагает несколько упро-
щенную схему подготовки инже-
неров. Такая схема есть – это 
подготовка инженеров-эксплуа-
тационников или, может быть, 
бакалавров. 

Если же нужен инженер на 
высокотехнологичное быстро 
меняющееся производство или 
для проектирования и разработ-
ки изделий новой техники и 
новых технологий, то здесь нужна 
другая подготовка, требующая 
сильную фундаментальную 
составляющую и удлиненный 
срок обучения специалистов. Все 
это в системе нашего инженер-
ного образования есть. И требует 
лишь некоторого упорядочения, 
чтобы инженер-разработчик был 
направлен в НИИ и КБ, а инже-
нер-эксплуатационник – на кон-
кретное производство. 

Теперь о проблемах и зада-
чах. Прежде всего, я считаю, что 
главное – это сохранить в совре-
менных условиях и развивать тот 
высокий уровень инженерного 
образования, который был 
достигнут в нашей стране. 

Приведу еще один пример 
оценки независимым экспертом 
качества российского инженер-
ного образования, прежде всего 
качества подготовки инженеров-
разработчиков, которыми всегда 
гордилась Россия. Вице-прези-
дент США Джозеф Байден во 
время визита в нашу страну зая-
вил, что в Америке высоко ценят 
научно-техническое сотрудниче-
ство с Россией, поскольку рос-
сийские инженеры – лучшие в 
мире». При этом он опирался на 
мнение фирмы «Боинг», которая 
хорошо знает и наших инжене-
ров, и инженеров других стран, 
поскольку речь идет о корпора-
ции, имеющей предприятия во 
многих регионах мира. 

Слышать это, конечно, при-
ятно. Но вместе с тем возникает и 
беспокойство,  потому, к сожале-
нию, определенное снижение 
уровня подготовки инженеров у 
нас происходит. 

Тому есть много причин. 
Начну от истоков – со средней 
школы. К сожалению, качество 
школьного образования продол-
жает снижаться, и, что особенно 

Проверка на 
качество
Роскачество намерено про-
верить в 2020 году винные 
напитки, соленые огурцы, 
шаурму, зубную пасту и ряд 
других товаров, реализуемых 
на территории РФ, - сообщил 
руководитель Роскачества 
Максим Протасов.

«Винные напитки - самая 
«темная» категория алкоголя, 
которую часто избегают. Мы 
хотим выяснить, есть ли среди 
винных напитков качественный 
алкоголь. И озвучить потреби-
телю названия конкретных тор-
говых марок, которые стоит 
избегать. И, наоборот, которые 
заслуживают внимания», - ска-
зал М.Протасов.

При выборе категорий 
товаров для проверки Роска-
чество проводит опрос потре-
бителей на портале организа-
ции и в социальных сетях.

«Мы проанализировали 
все категории и приняли реше-
ние исследовать, в том числе, 
шаурму, соленые огурцы и 
зубную пасту - одни из наибо-
лее популярных среди потре-
бителей товаров. Кстати, 
исследование зубной пасты 
мы сделали «общенародным»: 
мы предложили 100 добро-
вольцам тестировать пасту в 
течение нескольких месяцев. 
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Канаты готовы поспорить 
с рельсами

Банкроты. Кто они?

Завод по производству 
оборудования для канат-
ных дорог стоимостью 
450 млн рублей планиру-
ют построить в особой 
экономической зоне 
(ОЭЗ) промышленного 
типа в Грозном. Соответ-
ствующее соглашение 
будет подписано между 
правительством Чечен-
ской Республики и ООО 
«Национальные канатные 
дороги», - сообщили в 
региональном Минэко-
номразвития.

В соответствии с ним 
инвестор выражает готов-
ность стать резидентом осо-
бой экономической зоны про-
мышленно-производственно-
го типа «Грозный», располо-
женной на территории столи-
цы Чеченской Республики, для 
реализации инвестиционного 
проекта «Строительство заво-
да по производству оборудо-
вания канатных дорог» с пред-
полагаемым объемом инве-
стиций 450 млн рублей».

По его информации, с 2011 
по 2020 год банкротами при-
знали себя порядка 60% компа-
ний и предприятий, занятых в 
торговом и строительном сек-
торах, а также в сфере недви-
жимости. При этом отмечается, 
что тенденция объявления ком-
паниями своей несостоятель-
ности идет на спад с 2018 года. 
В 2019 году процент несостоя-
тельных компаний в упомяну-
тых отраслях составил 58,9% от 

Также власти республики 
подпишут соглашение с ООО 
«Агро-Групп» о готовности 
выступить управляющей компа-
нией агропромышленного парка 
в Наурском районе Чечни и при-
влечь инвестиции под реализа-
цию проектов.

Предполагаемые к реализа-
ции инвестиционные проекты на 
территории данного парка - цех 
по деревообработке, станция 
технического обслуживания 
сельскохозяйственной техники, 
цех по производству раститель-
ного масла, цех по производству 
безалкогольных напитков, карто-
фелехранилище, мельничный 
комплекс, пункт приема.

Предполагается, что созда-
ние ОЭЗ «Грозный» будет спо-
собствовать социально-эконо-
мическому развитию Чечни, 
привлечению инвестиций, соз-
данию новых рабочих мест. В 
частности, ожидается, что к 
2028 году объем инвестиций 
потенциальных резидентов 

общего числа банкротств.
По словам руководителя 

проекта Федресурса Алексея 
Юхнина, наибольшее число 
банкротств естественным 
образом приходится на отрас-
ли, лидирующие в экономике 
по масштабу бизнеса и количе-
ству сотрудников. Наимень-
шее же число несостоятельных 
компаний встречается в обла-
сти культуры и спорта, здраво-
охранения и образования.

Юрист KPMG в России и 
СНГ Артем Баринов утвержда-
ет, что рост числа банкротств с 
2011 по 2017 год является 
следствием низкой эффектив-
ности работы института субси-
диарной ответственности. По 
его мнению, несмотря на види-
мые улучшения ситуации в 
связи с рядом реформ законо-
дательства и усложнением 
процедуры банкротств, гово-
рить о тенденции к спаду пока 
рано. 

ОЭЗ «Грозный» составит 
около 14,2 млрд рублей. Будет 
создано не менее 1,5 тыс. 
рабочих мест.

ГРОЗНЫЙ

Более половины российских компаний, переживаю-
щих банкротство, работают в отраслях торговли, 
строительства и недвижимости, свидетельствуют 
данные Федерального реестра сведений юридиче-
ских лиц (Федресурс).

Просят полномочия
Минпромторг РФ предлагает дать ему полномочия по одо-

брению программ повышения экологической эффективности 
компаний. Проект постановления правительства РФ о соответ-
ствующих изменениях в положение о министерстве уже готов.

В частности, раздел о полномочиях Минпромторга предла-
гается дополнить пунктами, по которым в ведение министер-
ства относятся порядок рассмотрения и одобрения проекта 
программы повышения экологической эффективности. Соглас-
но поправкам, Минпромторг сможет создавать межведомствен-
ную комиссию по рассмотрению таких программ.

По закону об охране окружающей среды проекты программ 
до утверждения юрлицом или индивидуальным предпринимате-
лем должна одобрить межведомственная комиссия, состоящая 
из заинтересованных ведомств, Росатома, региональных 
ведомств, общественных и экспертных организаций. «В настоя-
щий момент действующее положение не наделяет Минпром-
торг России соответствующими полномочиями»,- отмечается в 
пояснительной записке.
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Академические институты – авиапрому
Объединенная авиастроительная компания (ОАК) будет ис-

пользовать разработки институов СО РАН в области материало-
ведения, математического моделирования аэродинамических
процессов, авионики. Для этого соглашение о сотрудничестве
подписали председатель СО РАН Александр Асеев и вице-пре-
зидент ОАК Сергей Коротков.

"Среди возможных направлений сотрудничества, во-первых,
все, что связано с аэродинамикой. Наши институты сильны в ма-
тематическом моделировании таких сложных процессов, как
турбулентность, сверхзвук. К таким направлениям, безусловно,
силовые установки, композитные материалы, жаропрочные
сплавы, выдерживающие экстремальные нагрузки. А также все,
что связано с авионикой – системы управления, локационные
системы", – отметил А.Асеев.

"Мы заинтересованы в разработках институтов теоретиче-
ской и прикладной механики, автоматики и электрометрии,
лазерной физики и, главное, институтов математического
профиля", – сообщил С.Коротков.

ОАК объединяет крупнейшие авиастроительные предприя-
тия России. Государству в лице Росимущества принадлежит
91% акций холдинга.

НОВОСИБИРСК

Инвестиции 
в виртуальную
реальность

Совокупные инвестиции в вир-
туальную и дополненную реаль-
ность (AR&VR) в России в 2016
году выросли по сравнению с
уровнем 2015 года в 3,5 раза – до
700 млн рублей, – сообщается в
исследовании Ассоциация допол-
ненной и виртуальной реальности
(AVRA).

Согласно исследованию, за
2016 год количество активно раз-
вивающихся компаний в стране
выросло в 3 раза: с 60 до 183 (из
них 105 – в Москве и 25 – в Санкт-
Петербурге). В исследовании от-
мечается, что основными
драйверами AR&VR индустрии яв-
ляются небольшие студии (3-20
сотрудников), в то время как круп-
ные российские компании пока
неохотно решаются на собствен-
ные разработки.

При этом число сфер, в кото-
рых применяются AR&VR техноло-
гии, растет: к традиционным
рекламе и маркетингу добавились
образовательная, развлекатель-
ная, архитектурная и другие
сферы.

"Происходит стремительная
монетизация AR&VR индустрии.
Из экзотики она все больше пре-
вращается в бизнес", – отмеча-
ется в исследовании.

Э К О Н О М И К А
Ученые Института
нефтегазовой геологии
и геофизики (ИНГГ)
Сибирского отделения
Российской академии
наук (СО РАН)
предложили
использовать 
для нефтеразведки 
в Арктике
дрейфующую 
на льдине станцию.
Частично опробовать
технологию
планируется 
в 2018 году 
на льду Обского
водохранилища 
в Новосибирской
области, сообщил
главный научный
сотрудник ИНГГ
Владимир Могилатов.

«Мы не ставим на Обском
водохранилище геологи-
ческих целей, а просто

хотели бы со льда опробовать
технологию: понять, как нам
удастся «заземлиться» в воду.
Потому что даже пробовать на
севере – это дорого и сложно.
Попутно, может быть, мы полу-
чим и какие-то геологические
результаты, но это не главное",
– рассказал он.

Для проведения этих и дру-
гих подготовительных работ ин-
ститут оформил заявку на грант
Российского научного фонда. В
дальнейшем ученые рассчиты-
вают, что проектом заинтере-
суются крупные
нефтедобывающие компании,
такие, как "Газпром" или "Рос-
нефть". Реализовать его само-
стоятельно институту не под
силу: ориентировочная стои-
мость запуска такой станции в
Арктике – около 100 млн руб-
лей.

При появлении заказчика и
достаточном финансировании
ученые готовы запустить стан-
цию уже через год. "Когда по-
явится серьезное
финансирование, мы сможем
выехать уже на какие-то при-
брежные льды, опробовать
почти в натуральных условиях,
а следующий этап – десантиро-
вание на многолетние льды", –
объяснил В.Могилатов.

Морская вода и льды делают
бесполезными большую часть
традиционных геологических
методов. Поэтому ученые ИНГГ
СО РАН предложили использо-
вать для исследования Арктики
нестандартный электромагнит-
ный метод: зондирование вер-
тикальными токами. Он
основан на применении особого
сложного источника поля (кру-
гового электрического диполя)
и позволяет фиксировать в от-
клике тонкие аномальные эф-
фекты. Это – один из немногих
методов, способный работать в
условиях Арктики.

По словам ученого, неболь-
шая версия источника для гео-
логоразведки была успешно
опробована на суше. Теперь ее
предлагается масштабировать и
разместить на дрейфующем

льду. Идея такой нефтеразведки
родилась у ученых после изуче-
ния опыта сначала советских, а
потом – и российских станций
"Северный полюс" (СП). Эти
дрейфующие в Арктике стан-
ции проводят в основном метео-
рологические наблюдения.
Новые исследования с геофизи-
ческими методами позволят
оценить вероятность нахожде-
ния в Арктическом бассейне по-
лезных ископаемых, в первую
очередь – нефти.

Предполагается, что геологи-
ческая станция будет дрейфо-
вать примерно тем же
маршрутом, что и "Северный
полюс". Пока неизвестно, будет
ли она работать автономно или
потребуется обслуживающий
персонал, который будет конт-
ролировать процесс и при не-
обходимости устранять
неполадки. Для энергоснабже-
ния дрейфующей установки
предлагается использовать воз-
обновляемые источники: вет-
ряки и, возможно, солнечные
батареи.

В.Могилатов отметил боль-
шое значение проекта в период,
когда на геополитическом
уровне идут споры о принад-
лежности ресурсов Северного
Ледовитого океана. "Эти споры
решаются так: кто работает, тот
и прав, кто занимается, тот и
имеет право, а все остальное –
это разговоры. Поэтому эти ра-
боты так важны", – подчеркнул
ученый.

По его словам, единичные
геофизические исследования
дна Северного Ледовитого
океана проводились и ранее.
Для этого приходилось задей-
ствовать атомный ледокол, что
делало геологоразведку басно-
словно дорогой. В данном слу-
чае стоимость не выйдет за
рамки стандартных работ на Се-
вере.

Как ранее заявлял предсе-
датель Научного совета РАН
по проблемам геологии и раз-
работки месторождений
нефти и газа, академик РАН
Алексей Конторович, запасы
нефти в Арктике могут ока-
заться больше, чем принято
считать. Если сегодня счита-
ется, что на арктическом
шельфе содержится порядка
100 млрд тонн нефти и газа,
причем, около 80% этого
объема приходится на газ, то
тщательная геологоразведка
может существенно изменить
это соотношение в пользу
нефти, считает академик.

Президент СО РАН Алек-
сандр Асеев отметил важность
детальной геологоразведки в
Арктике. Однако предостерег
от возможных проблем с эколо-
гией. "Все-таки работа в Арк-
тике чревата экологическими
катастрофами. У нас же не Мек-
сиканский залив, где рыба и
крабы питаются нефтью, грубо
говоря. Моржи нефть есть не
будут. Природа ранима и вос-

Многоцелевые
атмосферные
псевдоспутники (АПС) –
беспилотные летательные
аппараты – смогут 
решать комплекс научных 
и практических задач 
на высоте около 20 км 
от поверхности Земли. 
К разработке таких
спутников приступили 
ученые Самарского
национального
исследовательского
университета.

В ближайшие два года вместе с
коллегами из Москвы, Московской
области и Санкт-Петербурга они на-
мерены создать летательный аппа-
рат, который возьмет на себя часть
функций искусственных спутников
Земли.

Псевдоспутник, который по кон-
струкции будет напоминать беспи-
лотник, займется мониторингом
атмосферы, дистанционным зонди-
рованием Земли, метеонаблюде-
нием. А также сможет улучшить
качество сотовой связи в мегаполи-
сах, выступая в качестве своеобраз-
ного ретранслятора.

Благодаря малой скорости дви-
жения атмосферный псевдоспутник

сможет практически "зависнуть" над
областью наблюдения. Кроме того,
АПС обладает свободой маневра и
может перемещаться в зоны наи-
большего интереса. Его взлет и по-
садка могут осуществляться на
аэродромах, что делает запуск псев-
доспутника значительно дешевле за-
пуска космических спутников.
Рабочая высота в 20 км выбрана из-
за отсутствия ветров, что даст допол-
нительную устойчивость аппарату.

АПС оснастят электромото-
рами, которые будут работать от
аккумуляторов, подпитываемых от
солнечных батарей. Конструкция
аппарата будет создана, в основ-
ном, из композитных материалов.

В проекте, наряду с самарским
вузом, должны принять участие
Московский авиационный институт и
Санкт-Петербургский политехниче-
ский университет Петра Великого.
Поддержку окажут Самарский ра-
кетно-космический центр "Про-
гресс", "Компания "Сухой" и
Экспериментальный машинострои-
тельный завод имени В.М. Мяси-
щева.

Одним из испытательных полиго-
нов для будущего аппарата уже вы-
бран Крым, обладающий
необходимой солнечной актив-
ностью.

САМАРА А.Соколов

Стратегия развития станкостроения
Министерство промышленности и торговли РФ
направит в правительство РФ в июне 2017 года
стратегию развития станкостроения на период до
2030 г., – сообщил замминистра В.Осьмаков.

ства компонентов, комплек-
тующих, того, чего нам сей-
час очень не хватает", –
отметил он.

По словам В.Осьмакова,
стратегия будет предполагать, в
том числе, активное вовлечение
в станкостроение оборонных
предприятий.

"Предприятия ОПК осна-
щены высокоточными стан-
ками. Поэтому производство и
самих станков, и комплектую-
щих для них было бы целесооб-
разно организовать на их базе",
– считает замминистра. В част-
ности, Минпромторг рассмат-
ривает возможность
перепрофилирования части
предприятий Росатома, кото-
рые демонстрируют хорошие
результаты в литье.

Станкостроение – одна из
отраслей промышленности, в
которой у РФ высокий процент
импортируемой продукции.
Как ранее отмечал министр
промышленности и торговли
РФ Денис Мантуров, для разви-
тия отрасли необходимо при-
влечение иностранных
технологий и локализация про-
изводства на территории РФ.
Это, по его мнению, может
стать движущей силой в рамках
развития собственной инду-
стрии станкостроения.

Кадры решают все
Президент компании "Норникель" Владимир Потанин и губерна-

тор Красноярского края Виктор Толоконский подписали соглашение
о сотрудничестве в развитии системы профессионального и допол-
нительного образования на базе учреждений региона. До 30 октября
2017 года стороны подготовят программу подготовки квалифици-
рованных кадров для горно-металлургического комплекса и про-
мышленности края.

В компании отметили, что совместная работа позволит сблизить
образовательные программы с реальными потребностям промыш-
ленности и прогнозировать потребность региональной экономики в
квалифицированных кадрах и рабочих специальностях.

"Мы заинтересованы в притоке талантливой молодежи и готовы
инвестировать в ее подготовку. Современные работники должны
уметь управлять крупными проектами, обладать бизнес-навыками.
Обучение должно основываться на реальных потребностях бизнеса
и его приоритетах, быть средством решения стратегических задач.
Поэтому параллельно с поддержкой всей системы регионального
образования трансформируется и корпоративное обучение в Но-
рильске", – отметил В.Потанина.

Продажи стройматериалов растут
Производитель стройматериалов Knauf ("Кнауф") рассчитывает в

этом году увеличить продажи своей продукции в России в пределах
10%, – сообщил в кулуарах международной строительной выставки Yug-
Build директор южной сбытовой дирекции – филиала Knauf Gips в Крас-
нодаре Сергей Бондаренко.

Ранее со ссылкой на директора департамента по финансам Knauf
Gips Торстена Шуберта сообщалось, что по итогам прошлого года ком-
пания предполагала падение продаж на 5-10%, в частности, из-за влия-
ния санкций. Однако, по словам С.Бондаренко, прогноз не
подтвердился.

"Несмотря на то что мы предрекали, что 2016 год будет не такой ус-
пешный, как предыдущие, фирма Knauf его закончила с положитель-
ными результатами как по отдельным продуктам, так и по обороту. И
это – несмотря на то, что падение рынка таких материалов, как листо-
вые материалы, гипсокартон, смеси, было по всему российскому рынку
от 5 до 10%.

КРАСНОДАР      С.Околов

Ученые Томского
политехнического
университета (ТПУ)
разрабатывают
математические
модели для
прогнозирования
возникновения лесных
пожаров от удара
молний. Благодаря
этим разработкам 
в будущем будет
создана не имеющая
аналогов в мире
геоинформационная
система, – сообщил
научный руководитель
проекта 
Николай Барановский.

«П
роект рассчитан на три
года. Это – программный
компонент, который

встраивается в геоинформа-
ционную систему и позволяет
моделировать процессы, про-
истекающие при зажигании
грозовым разрядом, – продол-
жил он. – Это физически об-
основанный прогноз пожарной
опасности, а просто по форму-
лам".

По словам ученого, прогнозы
будет визуализированы на элек-
тронных картах с указанием
мест наиболее вероятного воз-
горания в условиях грозовой ак-
тивности. На проведение
исследований ученые получили
грант Российского фонда фун-
даментальных исследований.

Специалисты подчеркивают,
что в настоящее время не суще-
ствует эффективных техноло-

гий мониторинга возгораний. В
России действует стандарт в
области мониторинга пожаро-
опасной ситуации, но он исполь-
зует показатель Нестерова,
разработанный еще в середине
прошлого века. Это – очень
простая формула, не учитываю-
щая реальных процессов, проте-
кающих при возникновении
пожара: высыхание, зажигание,
удары молний и другие.

Новая модель прогнозирова-
ния учитывает, в частности, по-
роды деревьев, грозовую
активность и метеорологиче-
ские условия в конкретной
местности. Источником данных
по грозовой активности яв-
ляется Всемирная сеть локали-
зации молний (Word Wide
Lighting Location Network,
WWLLN), с которой ученые по-
литеха работают с коллегами из
Горно-Алтайского государст-
венного университета.

Специалисты полагают, что
создание полноценной системы
позволит планировать работу
лесоохраны, распределять ре-
сурсы, более оперативно реаги-
ровать на пожар. Подобные
исследования проводятся в
США, Канаде и Китае, подвер-
женных лесным пожарам. Но в
ТПУ отмечают, что используют
более широкий спектр факто-
ров при моделировании сцена-
риев возгорания.

Ранее сообщалось, что, по
данным Рослесхоза, основная
причина лесных пожаров в Рос-
сии в июле и первой декаде ав-

густа минувшего года – грозы,
в то время как с марта до конца
мая это были поджоги сухой
травы. По данным метеона-
блюдений, в 2016 году в России
увеличилось количество
"сухих" гроз, во время которых
не выпадают осадки.

Эксперты Росгидромета
связывают эти процессы с из-
менениями климата, усиле-
нием солнечной активности и
влиянием человека. А также
прогнозируют, что в будущем
таких гроз будет становиться
все больше.

ТОМСК

Для предсказания пожаров,
возникающих от молний

«ВСтратегии развития стан-
к о и н с т р у м е н т а л ь н о й
промышленности на пе-

риод до 2030 года есть набор
очень нужных и интересных
идей для этой крайне важной
для всей отечественной инду-
стрии отрасли. Акцент будет
сделан на развитии производ-

Инжиниринговый
центр по внедрению
новых технологий 
для авиации,
машиностроения, 
ракетостроения 
и медицины запущен 
в технопарке
"Университетский" 
в Екатеринбурге.

П
о словам генерального дирек-
тора технопарка Дениса Ско-
морохова, это – совместный

проект с титановым кластером
Свердловской области. "Часть
оборудования уже закуплена,
часть закупается. Инвестиции в

проект составили порядка 70 млн
рублей".

Как пояснили специалисты
особой экономической зоны
(ОЭЗ) "Титановая долина", ин-
жиниринговый центр передовых
производственных технологий
является одной из инфраструк-
турных площадок для участников
титанового кластера, который
был создан в 2012 году.

"Организация-координатор
кластера создана на базе ОЭЗ.
Титановый кластер Свердлов-
ской области – единственный в
России центр компетенций и ге-
нерации инновационных про-
ектов в сфере производства
высокотехнологичной продук-
ции из титана. Инжиниринговый

центр позволит резидентам кла-
стера внедрять и коммерциали-
зировать результаты своей
научно-исследовательской и
опытно-конструкторской ра-
боты", – уточнили специалисты.

Технопарк "Университетский"
– крупнейший в регионе иннова-
ционный центр. Проект техно-
парка высоких технологий
Свердловской области реализу-
ется с 2013 года в соответствии с
федеральной программой Мини-
стерства связи и массовых комму-
никаций РФ. И поддерживается
областным правительством.

Основной целью технопарка
является создание условий для
повышения конкурентоспособ-
ности, инвестиционной привле-

кательности региона. Он сможет
вместить до 1,5 тыс. резидентов,
в том числе – 700 высокотехно-
логичных. Как отметил Д.Скомо-
рохов, инвестиции в проект
составили около 1,1 млрд рублей.

Ранее сообщалось, что на пло-
щадке технопарка также разме-
стится Межрегиональный Центр
компетенций (МЦК) для трени-
ровочного полигона World-
Skills.Там планируется готовить
операторов станков с программ-
ным управлением, техников по
композитным материалам, спе-
циалистов по аддитивным техно-
логиям, робототехнике,
мехатронике и еще по целому
ряду специальностей.

ЕКАТЕРИНБУРГ

Перспективные векторы технопарка «Университетский»

станавливаться все это будет
сотню лет", – считает он.

Тем не менее академик
А.Асеев уверен, что работу по
геологоразведке надо прово-
дить, так как перед учеными
сейчас стоит задача макси-
мально точного определения
строения земной коры на все
большие глубины. "Идея ис-
пользовать плавающую льдину,
наверное, правильная. В связи
с тем, что необходимо проана-
лизировать, что есть в подвод-
ной толще", – говорит он.

Глава СО РАН добавил, что
сама идея имеет право на
жизнь. Но важно, чтобы ей за-
интересовались нефтяные ком-
пании, потому что за счет
бюджета академии наук ее реа-
лизовать невозможно.
НОВОСИБИРСК

С помощью станции,
дрейфующей на льдине

«С
ейчас развитие нашей
малой авиации очень за-
труднено из-за того, что все

комплектующие летательных ап-
паратов – импортные. Соответ-
ственно, конечная стоимость
очень высока. Самый дешевый
новый импортный двигатель
обойдется в сумму от 20 тыс.
евро. Планируемая рыночная
стоимость нашего отечествен-
ного двигателя – от 300 до 500
тыс. рублей", – добавил он.

Новый авиадвигатель обла-
дает уникальными характеристи-
ками: высокой удельной
мощностью и возможностью ра-
боты на различных видах топ-
лива. Снаружи ДДА-120
практически ничем не отлича-
ется от аналогов, которые ши-

роко применяются в малой авиа-
ции. Многие компании проявили
интерес к разработке еще на
этапе испытаний, поступили пер-
вые заказы.

Фундаментальные исследова-
ния, реализованные в разра-
ботке, велись с 1980-х гг. в
Уфимском государственном
авиационном техническом уни-
верситете (УГАТУ). В отличие от
других мультитопливных двига-
телей новинка будет суще-
ственно легче. По сравнению с
двигателями с искровым воспла-
менением, ДДА-120 будет расхо-
довать меньше топлива", –
пояснил доцент кафедры двига-
телей внутреннего сгорания
УГАТУ Марат Гарипов.
УФА Н.Шахвалиев

Мультитопливный двигатель
Инженеры из Уфы разработали мультитопливный двига-
тель ДДА-120 для сверхлегких самолетов, способный ра-
ботать на авиационном керосине, бензине или дизельном
топливе, – сообщил гендиректор компании-разработчика
"Двигатели для авиации" Платон Маслов.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Казарян Арам Вагинакович

строительство

Калинин Александр Владиславович

машиностроение (автомобильное тракторное, 

строительное, дорожное)

Капунин Валерий Павлович

процессы, аппараты, новые технологии в пчеловодстве

Кореньков Владимир Владимирович

военно-технические проблемы

Костюков Андрей Владимирович

системы управления, диагностика, приборостроение

Кугаевский Александр Андреевич

экономика и управление в инженерной деятельности

Кулагин Ярослав Владимирович

машиностроение (тяжелое, энергетическое, 

транспортное и др.)

Лачинина Татьяна Александровна

геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Лысов Дмитрий Анатольевич

строительство

Малов Виктор Иванович

межрегиональная экономика

Масянова Наталья Николаевна

правовое обеспечения инженерной деятельности

Матвеева Ольга Иннокентьевна

строительство

Моргун Любовь Васильевна

строительство

Мордина Галина Михайловна

машиностроение (тяжелое, энергетическое, 

транспортное и др.)

Мосур Владлен Григорьевич

машиностроение(автомобильное, тракторное, 

строительное, дорожное)

Полетаев Дмитрий Александрович

системы управления, диагностика, приборостроение

Потапов Александр Николаевич

строительство

Румянцев Михаил Юрьевич

энергетика, в т.ч. ядерная

Русановский Сергей Александрович

информационные системы, вычислительная 

и электронная техника, связь и телекоммуникации

Секисов Александр Николаевич

межрегиональная экономика

Серебренников Леонид Яковлевич

информационные системы, вычислительная 

и электронная техника, связь и телекоммуникации 

Скрипкин Александр Александрович

системы управления, диагностика, приборостроение

Смирнова Надежда Анатольевна

технология легкой промышленности

Сухов Анатолий Георгиевич

материаловедение и технология

Тепикин Сергей Викторович

металлургия

Умников Валерий Николаевич

межрегиональная экономика

Федоров Владимир Георгиевич

проблемы инженерного образования

Р О С С И Й С К А Я
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2017

Специалисты Кольской АЭС
осуществили
восстановительный отжиг
корпуса реактора
энергоблока № 2, что
позволит продлить срок его
эксплуатации. Проведенная
операция – уникальная
разработка российских
ученых, признанная во всем
мире как эффективный
способ обеспечения
безопасной и надежной
эксплуатации реакторных
установок.

"Отжиг позволяет восстановить
физико-механические свойства ме-
талла корпуса реактора, изменяю-
щиеся в процессе эксплуатации за
счет радиационного воздействия", –
пояснили специалисты.

По окончании демонтажа печи,
построенной на реакторе для про-
ведения отжига, на энергоблоке
№ 2 начались работы по вырезке
образцов внутренних стенок реак-
тора, чтобы определить фактиче-
ское состояние металла и
подтвердить новые сроки его ра-
боты. На основании итогового от-

чета дано заключение о возмож-
ности продления дальнейшего
срока эксплуатации корпуса реак-
тора № 2.

Процедура отжига была разра-
ботана Национальным исследова-
тельским центром "Курчатовский
институт". В 1989 году на энерго-
блоках № 1 и № 2 Кольской АЭС
уже проводилась подобная про-
цедура. Впервые же она была
проведена на энергоблоке № 3
Нововоронежской АЭС (также в
1989 году). Восстановительные ра-
боты успешно выполнялись и на

реакторах ВВЭР-440 Ровенской,
Нововоронежской, Армянской,
АЭС "Грайфсвальд" (Германия) и
АЭС "Козлодуй" (Болгария).

Кольская АЭС является филиа-
лом АО "Концерн Росэнергоа-
том". Станция расположена в 200
км к югу от Мурманска на берегу
озера Имандра. Вырабатывает
около 60% электроэнергии Мур-
манской области, в эксплуатации
находятся 4 энергоблока мощ-
ностью 440 МВт каждый.

МУРМАНСК

Успешное «омоложение» атомного реактора

Проект приложения
"Agropanic" для
оптимизации задач
агрономов разработали
студенты Томского
политеха (ТПУ).
Разработка отличается 
от аналогов функцией
предсказания болезней
сельскохозяйственных
культур, – сообщил 
автор проекта, 
сотрудник Института
кибернетики ТПУ
Александр Погожев.

По его словам, в случае на-
ступления погодного периода,
благоприятного для развития
инфекции, агроном получает
уведомление от сервиса с ука-
занием вероятности вспышки,
местонахождения очага зара-
жения, расчетной длины инку-
бационного периода,
оптимальных сроков проведе-
ния защитных или профилакти-
ческих мероприятий,

рекомендуемых препаратов и
их дозировок.

В любой момент времени
пользователю будет доступна
информация о текущей степени
развития инфекции на любом из
используемых участков.

"Прототип направлен на про-
гнозирование фитофтороза
картофеля. Следом, к поле-
вому сезону надеемся выпу-
стить дополнение по прогнозу
болезней пшеницы, вызванных

ржавчинными грибами", – от-
метили разработчики.

По словам А.Погожева, при-
ложение нацелено на агрономов
крупных сельхозпредприятий. Но
может использоваться и дачни-
ками.

Разработчиков консультиро-
вали ученые кафедры сельско-
хозяйственной биологии
Томского государственного
университета.

ТОМСК

Для предсказания заболеваний сельхозкультур

Компания "МРСК Сибири"
(дочернее общество 
ПАО "Россети") 
уже до 2020 года
инвестирует около 
6 млрд рублей 
в строительство 
и реконструкцию
подстанций, а также 
в расширение сети линий
электропередачи 
Омской области.

Значительным барьером для
реализации инвестиционного по-
тенциала сибирских территорий
является недостаточный уровень
развития инфраструктуры, в том
числе – энергетической. По-
этому средства будут вложены
не только в реконструкцию су-
ществующих подстанций, но и в
строительство новых. Стратегию
развития энергетики в регионе и
перечень основных объектов,
которые войдут в инвестицион-
ную программу, компания пла-

нирует утвердить до мая 2017
года.

В этом году "МРСК Сибири" пла-
нирует реконструировать две под-
станции для повышения надежности
энергоснабжения районов Омской
области, ввести в эксплуатацию под-
станцию "Сургутская" для обеспече-
ния работы Красногорского
гидроузла, модернизировать обо-
рудование на 23 подстанциях и про-
должить строительство
распределительных сетей в районах
региона и в самом Омске.

Компания "МРСК Сибири" осу-
ществляет передачу и распреде-
ление электроэнергии на
территориях республик Алтай,
Бурятия, Тыва и Хакасия, Алтай-
ского, Забайкальского, Красно-
ярского краев, Кемеровской и
Омской областей. Территория
обслуживания составляет около
1,75 млн кв. км. А протяженность
линий электропередач – почти
228 тыс. км.
ОМСК А.Петров

Инвестиции в развитие электросетей

Ростовский завод
сушеных снеков,
построенный 
АО "Рыбокомбинат
"Донской" (Ростовская
область) запустил
производство, которое
будет выпускать 
3,5 тыс. тонн продукции 
в год – сообщил
исполнительный директор
рыбокомбината 
Михаил Зайцев.

По его словам, главное кон-
курентное преимущество
нового завода – импортозаме-
щающая и более свежая про-
дукция. "Основные наши
конкуренты находятся в Юго-
Восточной Азии – это те, кто за-
нимается импортом или на
месте занимаются фасовкой.
Мы производим продукцию
здесь на месте. И она на два ме-
сяца свежее. Два месяца – это

время, которое требуется,
чтобы китайская продукция до-
ехала из Китая до российского
рынка. Мы же будем работать
с местными видами рыб – та-
кими, как щука, сом, лещ,
вобла, тарань, которые водятся
в бассейне Каспийского моря. А
также с поставщиками из Казах-
стана", – подчеркнул М.Зайцев.

Продукцию планируется сбы-
вать по всей европейской части

России в радиусе 3 тыс. км от за-
вода. Ведется разработка второй
очереди, ориентировочная стои-
мость которой составит 200 млн
рублей. После ее запуска в 2017
году предприятие сможет выпус-
кать до 6 тыс. тонн готовой про-
дукции. Проект реализуется за
собственные средства, срок оку-
паемости – около 5 лет.

РОСТОВ-НА-ДОНУ Д.Буянин

Рыбопродукция на два месяца «свежее»

Превдоспутники улучшат сотовую связь

Всемирный день инже-
нерии на службе устой-
чивого развития будет 
отмечаться 4 марта еже-
годно в Международный 
день ЮНЕСКО праздно-
вания инженеров и тех-
ники.

Всемирная федерация 
и н ж е н е р н о - т е х н и ч е с к и х 
организаций (WFEO) пред-
ложила 4-го марта как Все-
мирный день инженерии, в 
день учреждения Федера-
ции, в рамках 50-летия 
празднования организации 
в 2018. Это возможность 
отметить важный вклад 
инженеров и технических 
работников в устойчивое 
развитие современной 
жизни.

Всемирный день инже-
нерии для устойчивого раз-
вития признан международ-
ным днем ЮНЕСКО и отме-
чается ежегодно, начиная с 
2020 года. Организации и 
учреждения системы Орга-
низации Объединенных 
Наций, и самое главное, 
правительства, граждан-
ского общества, государ-
ственного и частного секто-
ра, школы, университеты и, 
в более общем плане, граж-
дане, как ожидается, сдела-
ют международный день 
трамплином для информа-
ционно-просветительских 
мероприятий.

Это первый и един-
ственный международный 
день, который празднует 
инженерия и это возмож-
ность продвижения про-
фессии и повышение 
информированности обще-
ственности о важности для 
обеспечения устойчивого 
развития, а также поощре-
ние нового поколения инже-
неров.

Мы предлагаем торже-
ственно отметить этот день 
всем проектным организа-
циям и компаниям, универ-
ситетам, исследователь-
ским центрам, националь-
ным инженерным академи-
ям, профессиональным 

инженерным институтам и 
НПО.

WFEO получила около 80 
писем поддержки от основ-
ных международных и наци-
ональных институтов, ака-
демий и национальных 
комиссий по делам ЮНЕ-
СКО, представляя 33 мил-
лиона инженеров по всему 
миру.

Эта резолюция была 
поддержана государства-
ми-членами ЮНЕСКО более 
чем в 40 странах: Намибия, 
Китай, Танзания, Мозамбик, 
Гамбия, Экваториальная 
Гвинея, Зимбабве, Палести-
на, Египет, Тунис, Уругвай, 
Сенегал, Либерия, Нигерия, 
Турция, Мадагаскар, Доми-
никанская Республика, Гва-
темала, Мали, Ирак, Габон, 
Кот-д›Ивуар, Эфиопия, Сер-
бия, Саудовская Аравия, 
Исламская Республика 
Пакистана, Российская 
Федерация, Польша, Кения, 
Иран, Никарагуа, Оман, 
Бангладеш, Франция, 
Коморские острова, Либе-
рия, Иордания, Филиппины 
и Великобритания.

За последние 20 лет 
произошло значительное 
улучшение в практике стро-
ительства и инфраструкту-
ры, теперь стало ясно, что 
удовлетворение потребно-
стей нашего общества, не 
нарушая экологических гра-
ниц Земли, потребует 
смены парадигмы.

Обязанность инженерии 
принять на практике более 
регенеративные принципы 
проектирования с целью 
обеспечения инженерных 
проектов, которые ком-
плексными системами 
инфраструктуры позволят 
обществу сделать необхо-
димые изменения, чтобы 
соответствовать цели 
устойчивого развития и 
прийти к 2050 году чистой 
экономикой.

С праздником всех 
дорогие коллеги и друзья.

Доктор Марлен Канга, 
Экс-президент Всемирной 

Федерации Инженерных 
Организаций

На службе 
устойчивого развития

По следам великого Беллинсгаузена

На ветхое жилье
 

Президент РФ Владимир 
Путин поручил правительству 
во главе с Михаилом Мишусти-
ным при участии рабочих 
групп Госсовета РФ до 1 июля 
2020 года подготовить предло-
жения о том, что может стать 
источником финансирования 
модернизации ветхого жилья. 

Это поручение дано по ито-
гам заседания Совета по мест-
ному самоуправлению. Речь 
идет об источниках и механиз-
мах дополнительного финанси-
рования мероприятий, направ-
ленных на реализацию програм-
мы модернизации объектов 
коммунальной инфраструктуры 
с высокой степенью износа.

Кроме того, правитель-
ственные чиновники должны 
представить свои предложения 
по финансированию инженер-
ной подготовки территорий для 
реализации проектов жилищно-
го строительства в рамках 
федерального проекта «Жилье», 
который входит в национальный 
проект «Жилье и городская 
среда».

Уточняется, что вся работа 
должна быть завершена до 1 
июля 2020 года. Ответственным 
назначен глава кабмина. 

Цена на нефть вернется 
ОПЕК+ по итогам мартовского заседания уберет с 

рынка излишки нефти. И в середине марта цена вернется к 
отметке 60 долларов за баррель, - считает вице-президент 
«Лукойла» Леонид Федун.

«Спрос на нефть, естественно, упал в результате коро-
навируса. Но это будет краткосрочное влияние. Нет сомне-
ний, что с рынка будут убраны излишки и уже в середине 
марта мы увидим котировки за Brent на уровне 60 плюс 
(долларов за баррель)», - уверен он.

Говоря о возможных физических объемах сокращения 
добычи он сказал: «Моя экспертная оценка, что это будет 
сокращение от 600 тысяч баррелей в сутки до 1 миллиона и 
более». «Думаю основное сокращение придется на Саудов-
скую Аравию», - добавил он.

По мнению Л.Федуна, на Россию из общей увеличенной 
квоты может прийтись 200-300 тыс. баррелей в сутки. В 
рамках текущего соглашения Россия уже сокращает добы-
чу на 300 тыс. б/с к уровню октября 2018 года. 

БРЮССЕЛЬ

Наращивая несырьевой экспорт

Для поддержки производителей овощей 

Поставим медицинское оборудование

Расширили территорию под инвестпроекты

Nissan перейдет на работу в одну смену 

Власти Нижегород-

ской области рассчи-

тывают, что показатель 

несырьевого неэнер-

гетического экспорта 

увеличится с $3,3 

млрд в 2019 году до 

$3,4-3,5 млрд в 2020 

году за счет высоко-

технологичной продук-

ции. 

Министерство сельского 
хозяйства РФ совместно с 
Министерством по разви-
тию Дальнего Востока и 
Арктики разработают сег-
ментированные меры под-
держки для производите-
лей овощей в Дальнево-
сточных регионах. Здесь с 
конца января наблюдался 
рост цен на тепличные 
овощи из Китая в связи с 
закрытием грузооборота с 
этой страной, - сообщила 
заместитель министра 
сельского хозяйства РФ 
Оксана Лут.

Медицинское оборудо-

вание от ярославской 

компании «Ферро-

пласт-Медикал» будет 

поставляться во Вьет-

нам. Соответствующее 

соглашение подписано 

в ходе бизнес-миссии 

вьетнамских предпри-

нимателей в Ярослав-

скую область.

Депутаты Думы Ставро-
польского края утвер-
дили расширение гра-
ниц единственного в 
регионе моногорода 
Невинномысска за счет 
территории соседнего 
Кочубеевского района. 
Новая территория 
позволит привлечь 
инвестпроекты на 
сумму более 50 млрд 
рублей, - сообщил 
глава моногорода 
Михаил Миненков.

Завод Nissan в Санкт-
Петербурге в течение 
нескольких месяцев 
перейдет на работу в 
одну смену. Это реше-
ние абсолютно не свя-
зано с коронавирусом, 
в с непростой ситуаци-
ей на автомобильном 
рынке РФ - сообщил 
официальный предста-
витель компании.

В частности, в настоящее 
время идут переговоры о постав-
ках в Индию нескольких десятков 
судов на воздушных подушках 
«Марс-10» и «Марс-2000», кото-
рые были разработаны в Ниже-
городской области и представ-
лены на выставке «Инно-
пром-2019» в Екатеринбурге, - 
сообщил первый заместитель 
губернатора Нижегородской 
области Евгений Люлин. Кроме 
того, нашими катерами заинте-
ресовались представители 
Южной Африки. 

В 2020 году для нижегород-
ских предприятий в рамках нац-

проекта «Международная коопе-
рация и экспорт» будет органи-
зовано несколько бизнес-мис-
сий. По словам Е.Люлина, в про-
шлом году, благодаря мероприя-
тиям в рамках нацпроекта число 
компаний-экспортеров в регио-
не увеличилось на 20%. При 
содействии Центра развития 
экспорта региона было заключе-
но 97 экспортных контрактов на 
общую сумму более 19 млн дол-
ларов.

В рамках реализации нац-
проекта регион планирует увели-
чить несырьевой и неэнергити-
ческий экспорт с 4 млрд долла-

ров в 2018 года до 5,2 млрд дол-
ларов - в 2024 году. Предприятия 
региона экспортируют машино-
строительную продукцию, изде-
лия металлургической и дерево-
обрабатывающей промышлен-
ности, минеральные продукты.

Нацпроект «Международная 
кооперация и экспорт» состоит 
из пяти федеральных проектов: 
«Промышленный экспорт», «Экс-
порт продукции агропромыш-
ленного комплекса», «Логистика 
международной торговли», «Экс-
порт услуг» и «Системные меры 
развития международной коопе-
рации и экспорта». 

В начале февраля вице-пре-
мьер-полпред президента РФ в 
Дальневосточном федеральном 
округе (ДФО) Юрий Трутнев пору-
чил Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) совместно с гла-
вами дальневосточных регионов 
вести мониторинг цен на продукты 
на Дальнем Востоке. И принять 
меры, чтобы не допустить их нео-
боснованного повышения. В реги-
ональные управления ФАС к 
настоящему времени поступил 
ряд жалоб на рост цен на теплич-
ные овощи, завозимые из Китая. 

Цены на эти овощи начали сни-
жаться только после возобновле-
ния грузооборота с КНР.

«Обсуждался вопрос о необхо-
димости увеличения российского 
производства овощной группы, 
вопрос тепличных хозяйств, увели-
чения производства овощей 
закрытого грунта, здесь все регио-
ны высказались за увеличение 
поддержки данного направления. 
И мы вместе с Минвостокразвития 
будем думать о том, как сегменти-
ровать эту поддержку, потому что 
все регионы Дальнего Востока 

разные, у всех разные условия, у 
кого-то есть газ, у кого-то нет газа. 
Будем совместно думать, как 
устраивать эти меры поддержки», 
- рассказала О.Лут.

Для овощей борщевой группы, 
то есть картофеля, моркови, све-
клы и лука, необходимо строить 
овощехранилища, которых сейчас 
в ДФО не хватает. Ранее сообща-
лось, что цены на овощи в ДФО 
после резкого роста конца января 
- начала февраля начали снижать-
ся.

ВЛАДИВОСТОК

«Предварительное соглаше-
ние о поставках медицинских уль-
трафиолетовых облучателей-
рециркуляторов закрытого типа в 
Ханой заключено между вьетнам-
ской компанией Thien Long 
Precious Stone Processing and 
Trading Company Limited и ярос-
лавским предприятием «Ферро-
пласт-Медикал». 

Сначала вьетнамская компа-
ния намерена провести испытания 
и сертификацию УФ-облучателей-
рециркуляторов воздуха. После 
проведения испытаний ожидается 
поставка крупных партий изделий 
из Ярославля.

Суть работы устройства 
заключается в том, что дезинфек-

ция воздуха в помещении проис-
ходит благодаря принудительной 
циркуляции воздуха через ультра-
фиолетовые лампы. При этом 
устройство абсолютно безопасно 
для сетчатки глаза и слизистых 
человека. Возможно применение 
в помещениях с людьми, а также 
при подготовке медицинских 
помещений. Активно использует-
ся в больницах и косметологиче-
ских центрах в России и СНГ.

Директор департамента реги-
онального развития и внешнеэко-
номической деятельности Галина 
Пенягина сообщила, что Вьетнам 
является стратегическим направ-
лением внешнеэкономической 
деятельности для области. Ярос-

лавские предприниматели за пол-
года провели три встречи с пред-
ставителями вьетнамских компа-
ний.

«Высокотехнологичная про-
дукция, машиностроение, судо-
строение, краски и химическая 
продукция, деревообработка, 
строительство, медицинское обо-
рудование, продукты питания - это 
те категории товаров, которые 
компании региона готовы постав-
лять на рынок социалистической 
республики. Компании Ярослав-
ской области заинтересованы не 
только в экспорте продукции, но и 
в совместной кооперации», - ска-
залаГ. Пенягина.

ЯРОСЛАВЛЬ

В декабре 2017 года прави-
тельством РФ было принято реше-
ние о создании в границах моно-
города территории опережающе-
го развития «Невинномысск». 
Согласно материалам, представ-
ленным главой муниципалитета, 
сейчас ТОР включает в себя 10 
резидентов, еще несколько десят-
ков инвесторов готовы начать реа-
лизацию проектов. Однако земли 
в пределах муниципалитета 
исчерпаны.

«Полностью дорожная карта 
отработана, есть полное понима-
ние со стороны властей Кочубеев-
ского района. Более 60% земель, 

которые мы хотим присоединить, 
сегодня не осваиваются по назна-
чению. Пул потенциальных инве-
сторов - более 50 млрд рублей. 
Нам нужна земля как воздух, чтобы 
развивать экономику Ставрополь-
ского края», - заявил он.

Согласно сопроводительным 
документам к законопроекту, 
существующая территория Невин-
номысска включает около 8 тыс. 
га. Присоединить к моногороду 
планируется ряд участков Став-
родворцовского и Барсуковского 
сельсоветов. На этих территориях 
планируется реализация 22 инве-
стиционных проектов, которые 

позволят создать более 2,9 тыс. 
рабочих мест.

Как сообщил М.Миненков, 
площадь присоединяемых земель 
составляет около 1,5 тыс. га. 
Предложенную инициативу депу-
таты утвердили единогласно сразу 
в двух, в том числе – и окончатель-
ном, чтениях.

Невинномысск с населением 
более 116 тыс. человек является 
единственным моногородом 
Ставропольского края, градообра-
зующее предприятие - произво-
дитель минеральных удобрений 
«Невинномысский азот».

СТАВРОПОЛЬ

Вместе с тем он также уточ-
нил, что предприятие рассчиты-
вает вернуться к двухсменному 
графику после восстановления 
сложившейся ситуации на авто-
рынке.

Ранее компания сообщала 
о рисках приостановки произ-
водства в марте в случае, если 
выпуск компонентов для сбор-
ки на китайских заводах кон-
церна не будет возобновлен. 
Позднее в Nissan заявили, что 

производство на предприятиях 
компании в Китае возобновле-
но и риск приостановки произ-
водства «оценивается как нуле-
вой».

Переход предприятия на 
работу в одну смену вызван 
падением спроса. По данным 
Ассоциации европейского биз-
неса (АЕБ), продажи Nissan в 
России в 2019 году сократились 
на 20% - до 65 тыс. автомоби-
лей. В январе 2020 продажи 

упали на 1%, составив 4,9 тыс. 
машин.

В 2019 году петербургский 
завод Nissan сократил выпуск на 
7,4% - до 52,3 тыс. автомобилей.

Открытие завода Nissan в 
Санкт-Петербурге состоялось в 
июне 2009 года. Производствен-
ная мощность - 100 тыс. автомо-
билей в год. Завод выпускает 
три модели: Nissan X-Trail, 
Nissan Murano, Nissan Qashqai.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

нас заботит, с каждым годом 
ухудшается математическая 
подготовка. А это самым тесным 
образом связано с качеством 
подготовки инженеров. Дело 
дошло до того, что мы вынужде-
ны тратить время на чтение лек-
ций первокурсникам по элемен-
тарной математике, по сути, 
преподавать школьный курс. И 
это при том, что в инженерных 
вузах буквально с первых дней 
действует очень жесткий график 
занятий. 

Сейчас за решение проблем 
школьного образования взялись 
вплотную. И мы надеемся, что 
положение будет выправляться. 
Прежде всего, за счет улучше-
ния обучения по базовым дис-
циплинам, в число которых, 
несомненно, входит математи-
ка.

Может это покажется 
несколько удивительным, но 
одной из важнейших, а может 
быть - и самой важной пробле-
мой повышения качества инже-
нерного образования я бы 
назвал имидж инженера, уваже-
ние к инженерному труду в 
обществе. Этого сейчас нет. 
Причин тому много – и низкие 
зарплаты инженеров даже в 
ключевых высокотехнологичных 
областях науки и промышленно-
сти. Нет хороших художествен-
ных произведений (книг, кино-
фильмов) об инженерах (а они 
были), отсутствие профессио-
нального, грамотного PR. 

Одним словом, нет обще-
ственного внимания к инженер-
ному труду, невысок статус 
инженера, едва не исчезло даже 
из образовательных документов 
само слово «инженер».

В высокоразвитых странах 
дело обстоит по-другому. 
Например, наш бывший сооте-
чественник, выпускник Санкт-
Петербургского университета, 
работающий сейчас во Фран-
ции, утверждает, что на Западе 
наиболее почитаемым является 
звание «инженер». На мое заме-
чание, что, может быть, это 
эквивалентно магистру, он зая-
вил: нет, я сам уже трижды 
магистр, но самое большое ува-
жение - к инженеру. Лучшие 
выпускники школ Франции идут 
в технические вузы, в отличие от 
нас. 

Невысокий статус инжене-
ра, демографический кризис 
приводят к тому, что в послед-
ние годы опять, как это было в 
90-е годы, падает число желаю-
щих поступать в технические 
вузы. А среди поступающих 
немало имеющих низкие баллы 
по ЕГЭ, что также не способству-
ет повышению качества инже-
нерного образования. Отсюда 
некоторые эксперты делают 
парадоксальный вывод: раз так, 
надо сокращать прием в техни-
ческие вузы, чтобы не выпускать 
слабых инженеров. 

Такой тезис вдвойне ошибо-
чен. Во-первых, связь между 
качеством приема и выпуска 
конечно, есть, но она неодно-
значна – здесь не все, но очень 
многое зависит от вуза. А 
во-вторых, предлагается систе-
ма с положительной обратной 
связью, которая, как известно, в 
принципе неустойчива. С таким 
подходом, последовательно 
сокращая прием, мы можем 
вообще свести выпуск инжене-
ров к нулю. 

Понятно, что нужны другие, 
конструктивные подходы по 
обеспечению притока хорошо 
подготовленных абитуриентов, 
ориентированных на поступле-
ние в технические вузы. Одним 
их таких подходов является 
широкое развитие олимпиад 
школьников.

Другой путь формирования 
контингента поступающих – 
целевой прием, но он пока не 
получил большого развития 
из-за низкой активности пред-
приятий. 

Вообще следует активнее 
вести профориентацию учащей-
ся молодежи c целью усиления 
ее направленности на сферы 
материального производства. 
Надо обратить самое серьезное 
внимание на политехническое 
образование школьников, вос-
становить необходимые объемы 
технологической подготовки 
учащихся в средней общеобра-
зовательной школе, что было 

еще сравнительно недавно, раз-
вивать кружки и дома детского тех-
нического творчества. При этом 
можно ожидать улучшения ситуа-
ции при приеме в учебные заведе-
ния всех уровней профессиональ-
ного образования – начального, 
среднего и высшего. 

Обучение в техническом уни-
верситете обходится дорого. Пре-
жде всего потому, что требует 
дорогостоящего лабораторного 
оборудования и приборов. Их при-
обретение осуществляется за счет 
бюджета вуза, который, как прави-
ло, далеко не полностью закрывает 
его потребности. А также за счет 
внебюджетных средств. Их вуз 
зарабатывает сам, выполняя 
НИОКР, различные программы, 
осуществляя платное обучение. 

Ранее большую помощь ока-
зывали нам предприятия – партне-
ры по НИОКР, передавая вузам 
оборудование, прежде всего спе-
циальное, которое в магазине 
купить вообще невозможно. 
Теперь для такой передачи надо 
заплатить государству налог на 
прибыль, весьма значительный, 
учитывая, как правило, большую 
стоимость передаваемого обору-
дования, зачастую уникального. 

Ни предприятие, ни вуз этого 
сделать не в состоянии. И таким 
образом, важный канал развития 
материально-технической базы 
инженерных вузов оказался факти-
чески перекрытым. Необходимо 
освободить процесс передачи 
оборудования от уплаты налога на 
прибыль, если оно предназначено 
для проведения учебного процес-
са. 

Еще один путь частичного 
решения проблемы обеспечения 
вузов современным оборудовани-
ем – создание центров коллектив-
ного пользования. Но он пока 
используется недостаточно. 

О науке. Я уже говорил, что для 
технических университетов это 
важнейшая сторона их деятельно-
сти еще и потому, что наука являет-
ся основой их образовательного 
процесса. Причем, в ведущих тех-
нических университетах масштабы 
научной работы очень неплохие – 
сотни миллионов и даже миллиар-
ды рублей в год. Конечным ее ито-
гом является создание высокоэф-
фективной, конкурентной по стан-
дартам мирового рынка высоко-
технологичной продукции. 

Создание такой продукции – 
это целый ряд сложных, много-
связных процессов, начиная с фун-
даментальных исследований и 
кончая выпуском продукции. В 
последнее время мы увлеклись – и 
причины этого понятны – конечным 
этапом процесса. В частности, 
ОКРами с немедленной выдачей 
результатов. Пока это удается за 
счет больших теоретических заде-
лов, полученных нами ранее. Одна-
ко возникает опасение, что воз-
можностей глубокой теоретиче-
ской проработки при создании 
принципиально новых изделий 
сейчас как правило, нет. И мы 
живем прежними запасами. Заказ-
чик не дает ни средств, ни времени 
на проведение такой проработки.

Необходимо выдерживать 
пропорции при выделении средств 
по поддержке этапов создания 
высокотехнологичной продукции 
для эффективного формирования 
цепочки: фундаментальные иссле-
дования › поисковые исследования 
› прикладные разработки › ОКР и 
далее этапы коммерциализации.

Это может быть сделано 
путем, например, директивного 
закрепления 10-20% средств от 
стоимости заказа на проведение 
вузом фундаментальных и поиско-
вых исследований.

Конечно, я не мог коснуться 
всех проблем инженерного обра-
зования. Даже таких важных, как 
социальные. Низкий уровень зара-
ботной платы профессорско-пре-
подавательского состава, а отсюда 
- дефицит молодых преподавате-
лей, острые жилищные проблемы у 
многих сотрудников вузов, а также 
другие проблемы .

В заключение приведу мнение, 
высказанное Экспертным советом 
по правовым вопросам развития 
образования при Комитете Госу-
дарственной думы по образова-
нию: «Необходимо принять закон 
«Об инженерной деятельности», в 
котором были бы заложены основ-
ные положения этой важнейшей 
сферы, необходимой для иннова-
ционного развития и модерниза-
ции страны».

WORLD
ENGINEERING
DAY FOR SUSTAINABLE

DEVELOPMENT

«В полном виде атлас издан 
никогда не был. Это уникальный 
источник, и с точки зрения исто-
рии географических знаний, био-
логии и так далее», - рассказал 
кандидат исторических наук 
Никита Кузнецов, представляя 
книгу.

Единственный в России 
экземпляр атласа сохранился в 
Научной библиотеке РГО, это 
приложение к вышедшей в 1831 
году книге Беллинсгаузена «Дву-
кратные изыскания в Южном 
Ледовитом океане и плавание 
вокруг света в продолжение 
1819, 20 и 21 годов».

Также Н.Кузнецов предста-
вил альбом «Русская Антарктика. 

История в иллюстрациях», где он 
выступил в качестве автора-
составителя. «Идея была такая - 
собрать под одной обложкой раз-
личные этапы развития Антаркти-
ды от открытия ее до наших 
дней», - отметил ученый.

Кроме того, в рамках заседа-
ния прошла торжественная цере-
мония гашения почтовой марки в 
честь 200-летия открытия Антар-
ктиды. На ней изображены Бел-
линсгаузен и Михаил Лазарев.

28 января исполнилось 200 
лет со дня открытия Антарктиды 
русскими мореплавателями. В 
1820 году российская экспеди-
ция под руководством Беллин-
сгаузена и Лазарева на шлюпах 

«Восток» и «Мирный», совершая 
кругосветное плавание, открыла 
Южный полярный материк. Пер-
вая Советская антарктическая 
экспедиция была организована в 
1955 году в преддверии Между-
народного геофизического года 
- крупного научного события того 
времени (1957-1958). 

В честь юбилея на россий-
ской антарктической станции 
«Беллинсгаузен» прошел торже-
ственный митинг, посвященный 
200-летию открытия Антарктиды. 
В ходе телемоста первый вице-
премьер РФ Андрей Белоусов 
дал старт Году Антарктиды в Рос-
сии.

О.Павленко

Репринтное воспроизве-

дение единственного в 

России цветного экзем-

пляра атласа - приложе-

ния к вышедшей в 1831 

году книге Фаддея Бел-

линсгаузена было пред-

ставлено на заседании 

Полярной комиссии Рус-

ского географического 

общества (РГО), посвя-

щенном 200-летию 

открытия Антарктиды.

(Начало на 1-й стр Окончание.)
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Экономичный
«Боинг»
Американская

корпорация Boeing

("Боинг") задумала

пополнить семейство

узкофлюзеляжных

воздушных судов

новым самолетом

Boeing 737 Max 7X

("Боинг-737 Макс 7

Икс"). Он будет

рассчитан на большее

число пассажиров 

и летать на более

дальние расстояния,

чем Boeing 737 Max

("Боинг-737 Макс").

Начало эксплуатации

нового лайнера

намечена на 2019 год.

Самолет будет способен

перевозить около 150 пасса-

жиров, он заменит модель,

рассчитанную на 126 пасса-

жиров. Перед тем, как присту-

пать к реализации проекта,

корпорация должна зару-

читься согласием холдинга

United Continental ("Юнайтед

континентал"), который не-

давно заказал 45 самолетов

серии 737, а также авиакомпа-

нии Southwest Airlines ("Сауту-

эст эйрлайнз"). Она уже

объявила о решении закупить

первую партию самых неболь-

ших "боингов".

Создание Boeing 737 Max

7X задумано с целью сохра-

нить свои позиции в сегменте

узкофюзеляжных пассажир-

ских самолетов в конкурент-

ной борьбе с канадской

авиастроительной компанией

Bombardier ("Бомбардье").

Поставка первой партии но-

винки авиакомпании South-

west Airlines запланирована на

третий квартал 2017 года.

Новые узкофюзеляжные

самолеты характеризуются

высокой топливной и эксплуа-

тационной экономичностью.

Расход топлива предполага-

ется на 20% меньше, чем у 737

Next-Generation, экономия

эксплуатационных расходов в

расчете на пассажирское

кресло по сравнению с

A320neo, по расчетам Boeing,

составит 8%.

НЬЮ-ЙОРК А.Качалин

Крупнейшая в стране
В центральной Турции

введена в строй самая круп-
ная в стране солнечная элек-
тростанция мощностью 22,5
мегаватт, способная потреб-
ности в электроэнергии при-
мерно 20 тысяч домов.

Солнечные панели установ-
лены в 60 километрах от го-
рода Конья в районе Кызорен.
Они занимают площадь в 430
тысяч кв. метров. Постройкой
этой станции занимался ту-
рецко-итальянский консор-
циум Tekno Ray Solar,
вложивший в проект около
20 млн долларов.

По словам специалистов
консорциума, в ближайшие
пять лет в Турции "солнечная
энергетика обойдет тради-
ционные виды получения
электричества".

АНКАРА                                  К.Жаров

Для ночной съемки
Китай в текущем году плани-

рует запустить свой первый
спутник дистанционного зонди-
рования Земли, позволяющий
получать картинку с поверхно-
сти в ночное время суток в вы-
соком разрешении. Об этом
сообщил новостной портал
"Чжунго синьвэньван" со ссыл-
кой на Китайскую корпорацию
аэрокосмической науки и тех-
ники (CASC).

Аппарат под названием
"Лоцзя-1" разработан специали-
стами Уханьского университета.
Как сообщил руководитель на-
учной группы данного проекта Ли
Дэжэн, на спутнике будет уста-
новлена высокочувствительная
фототехника, которая позволит
получать снимки с поверхности
ночью в разрешении до 100 мет-
ров. "В ночное время можно
будет рассмотреть все мосты с
освещением через реку Янцзы, а
также получить снимки с более
высоким, чем у американских
спутников разрешением", – ска-
зал ученый.

ШАНХАЙ                   И.Каргапольцев

Замахнулись на Марс
Власти ОАЭ объявили о про-

екте строительства первого мини-
города на Красной планете –
"Марс 2117" – в сотрудничестве с
ведущими международными ор-
ганизациями и научно-исследо-
вательскими институтами.

О проекте объявили
премьер-министр ОАЭ и прави-
тель эмирата Дубай Мухаммед
бен Рашид Аль Мактум, а также
наследный принц Абу-Даби, за-
меститель Верховного главно-
командующего Вооруженными
силами ОАЭ Мухаммед бен
Заид Аль Нахайян.

Национальная столетняя про-
грамма ОАЭ включает в себя
план подготовки местных на-
учных кадров, которые смогут
разработать и обеспечить до-
ставку людей и продуктов пита-
ния на Красную планету. В
рамках проекта будут проведены
исследования таких аспектов,
как транспортные средства,
энергетика и жизнеобеспечение
на Марсе. Кроме того, уже пред-
ставлен макет самого города.

"Наша цель состоит в том,
чтобы ОАЭ возглавили между-
народные усилия по претворе-
нию этой мечты в жизнь", –
заявил Мухаммеда бен Рашида
Аль Мактума.

ЭЛЬ-КУВЕЙТ

Новые зубы – на 3D-принтере
Технологию изготовления

зубов на 3D-принтере внедряют
в Дубае. Как сообщили органы
здравоохранения эмирата, уже
в этом году в стоматологии нач-
нут применять метод восста-
новления зубов с помощью
технологии "3D-печати".

Директор департамента сто-
матологической службы Дубая
Хамда Мисмар пояснил, как
этот процесс будет выглядеть
на практике. "Стоматолог с по-
мощью интраорального сканера
детально "считывает" челюст-
ную картинку пациента и соз-
дает цифровую модель зубов,
которая затем направляется на
трехмерную печать. И таким об-
разом воспроизводится точная
реплика зуба человека».

3D-принтеры будут связаны по
корпоративной сети органов здра-
воохранения Дубая со всеми офи-
циальными зубными клиниками
эмирата. Новейшие технологии
позволят со временем значительно
облегчить лечение сложных слу-
чаев, вывести на новый уровень
стоматологическую хирургию и од-
новременно с этим сократить
время и расходы на лечение.

КАИР                                       Д.Пьяных

Готов работать на Венере
Компьютерный чип, способный проработать не менее трех недель

в условиях Венеры, чья атмосфера отличается высоким давлением и
температурой свыше 460 градусов Цельсия, разработало Националь-
ное управление США по аэронавтике и исследованию космического
пространства (НАСА).

"Еще никто не заставлял электронные схемы работать в такой среде
и при такой температуре столь долго. Это открывает по-настоящему
новый путь для осуществления миссий на Венере", – подчеркнул инже-
нер исследовательского центра имени Гленна (НАСА) Филип Ньюдек.

По его словам, для противодействия основным проблемам – высо-
кой температуре и агрессивной химической среде – вместо стандарт-
ной кремниевой основы для чипа был использован карбид кремния, а
в проводке процессора – силицид тантала.

Согласно материалам исследования, процессор выдержал испыта-
ния в воссозданных условиях второй планеты Солнечной системы, ко-
торые проводились в течение трех недель. В ходе испытаний
процессор непрерывно работал в течение 521 часа при температуре
около 460 градусов Цельсия и давлении порядка 95 кг на квадратный
сантиметр.

За всю историю попыток исследования Венеры с 1961 года с Земли
стартовало 27 космических аппаратов, из них 19 советских и 6 амери-
канских. В последний раз космический аппарат с Земли опускался на
Венеру в 1985 году – им была запущенная СССР "Вега-2".

НЬЮ-ЙОРК

Особая модель
катамарана готовится
к плаванию 
во французском 
порту Лорьян,
расположенном 
на атлантическом
побережье страны.

Его создала экологическая орга-
низация Race for Water ("Плава-
ние во имя чистой воды"),

штаб-квартира которой находится
в Лозанне. Эта организация уже
осуществила на этом судне в 2015
году знаменитое кругосветное пла-
вание с целью пропаганды борьбы
против загрязнения океанов пласт-
массовыми отбросами – прежде
всего, пакетами и бутылками. Те-
перь она намерена повторить кру-
госветку в новом варианте.

Уникальный, огромный по раз-
мерам катамаран Race for Water
(ранее он именовался Planet Solar)
оборудован по последнему слову
техники – на нем установлено 200
кв. метров солнечных батарей, заме-
няющих паруса и запитывающих
электричеством двигатель. Есть
также дополнительная силовая уста-
новка, которая работает на водо-
роде, извлекаемом при опреснении
воды. На случай, если судно ока-
жется в условиях недостаточной для
батарей освещенности, оно снаб-
жено запускаемым в небо подобно
змею парусом кайтсерфу, площадь
которого составляет 40 кв. метров.

В трюме катамарана располо-
жена прекрасно оборудованная
научная лаборатория, которая
будет проводить различные за-
меры и анализы на протяжении
всего плавания. В частности, уче-
ные будут изучать количество
пластмассовых частиц в воде,
темпы их разложения, скорость пе-
ремещения скоплений такого му-
сора в океане.

Кругосветное путешествие
будет преследовать еще одну со-
вершенно конкретную цель –

Х.Хююппя. "Наша следующая цель
– начать использование этой техно-
логии в кинотеатрах путем ее интег-
рации в сидение, это можно назвать
чем-то вроде 4D, – говорит он. –
Зритель сможет почувствовать
звук, лучше понять происходящее и
лучше слышать, что говорят в
фильме".

В компании это поняли, еще
когда производили подушки для
детей, у которых были проблемы с
речью или пониманием событий:
когда звук или речь идут также
через вибрацию, слова легче вос-
принимаются.

"Мы ведем на этот счет перего-
воры с одной крупной заграничной
компанией-оператором кинотеат-
ров. Но сначала все равно нужно
провести тесты, чем мы сейчас и за-
няты в Финляндии. Мы собираемся
провести такой тест в одном из
местных кинотеатров, посмотрим,
как это работает. Спрос есть, но
нужно предложить решение", – за-
ключил менеджер.

ХЕЛЬСИНКИ Н.Бурмистрова

Подушка, помогающая снять стресс
Финская компания Flexound ("Флексаунд")
разработала необычный прибор – подушку для
прослушивания музыки, которая позволяет тому,
кто ее использует, снизить уровень стресса. 
Как сообщил менеджер компании Хейкки
Хююппя, одним из первых назначений
изобретения было именно терапевтическое.

«Особенность подушки в том,
что звук – будь то музыка или шум
моря – исходят из одного источника.
Есть врачи, которые таким образом
лечили пациентов от различных неду-
гов, – рассказал менеджер. – Не-
сколько лет назад они обратились к
инженерам с вопросом, могут ли те
совместить эти два свойства в одном
продукте. Мы создали такой прибор
и запатентовали технологию».

«Наша первая подушка до сих
пор используется в терапевтических
целях", – продолжил Х.Хююппя. –
Для детей с аутизмом, для людей
старшего поколения. Подушка по-
могает расслабиться, помогает
сконцентрироваться тем, у кого с
этим проблемы. Кроме того, за счет
вибрации она успокаивает, напри-

мер, в тех случаях, если дети боятся
врачей, боятся уколов – ее можно
использовать как раз перед такими
процедурами".

Сейчас у прибора немного поме-
нялся дизайн. В этом году его выста-
вили на продажу. С его помощью
пользователи смогут слушать му-
зыку и смотреть клипы на экране
мобильного устройства, ноутбука
или телевизора. "Производство на-
ходится в Китае. Сейчас у нас уже
есть клиенты в США, Финляндии,
Японии, Китае и других странах", –
отметил Х.Хююппя.

Для того, чтобы начать прослу-
шивание музыки, нужно подключить
телефон или другой прибор к по-
душке с помощью Bluetooth-соеди-
нения или аудиокабеля, пояснил

ров в течение года будут тестировать
комбинированную услугу, в которую
входит проездной железнодорож-
ный билет первого класса, аренда
электромобиля и абонемент на
аренду велосипеда.

Предполагаемая цена такого па-
кета – 12 тыс. 200 франков (при-
мерно столько же в долларах).
Проект сопровождают ученые из
Федеральной политехнической
школы Цюриха. А итоги его будут
подведены весной 2018 года.

В техническом плане ожидаются и
другие новшества. Среди них – циф-
ровые системы переключения стрелок
и анализа состояния путей. Не исклю-
чают в ШФЖД и использование беспи-
лотников в целях контроля. Товарные
вагоны будут оборудованы датчиками,
измеряющими температуру, уровень
вибрации и фиксирующими местопо-
ложение. Таким образом, можно
будет всегда располагать информа-
цией о состоянии перевозимого груза,
его местоположении и сроках до-
ставки.

Планы железнодорожников
весьма скептически встретила, впро-
чем, ассоциация "Pro Bahn", защи-
щающая интересы пассажиров
общественного транспорта. По мне-
нию ее специалистов, двигаться впе-
ред в техническом плане следует
"медленно, но надежно", поскольку
сложная система может "рухнуть"
из-за поломки одного звена. Желез-
нодорожные составы без машини-
стов "Pro Bahn" считает не более, чем
мечтой. "Как и в самолете, нам
нужен в кабине человек, чтобы вме-
шаться при возникновении непредви-
денной ситуации", – заявили в
ассоциации.

ЖЕНЕВА

Поезда без машинистов: мечта или перспектива?
Государственная компания "Швейцарские
федеральные железные дороги" (ШФЖД) намерена
увеличить к 2025 году объем перевозок на 30%.
Достичь этого она намерена, в частности, за счет
"автоматизированного планирования расписания
движения" и расширения внедрения цифровых
технологий. Объявлено также о планах использования
поездов без машинистов.

Сейчас компания ежедневно пе-
ревозит более миллиона пассажиров
и более 200 тысяч тонн грузов. Даль-
нейшее свое развитие она связывает
с такими инновациями, как "умные ва-
гоны" и услуга "от двери до двери".
Но наибольшее внимание к новой
программе привлекли поезда, спо-
собные работать автономно. "Поезда
без машинистов возможны, и мы
должны к этому готовиться", – заявил
генеральный директор ШФЖД Анд-

реас Мейер. Правда, пока этот про-
ект касается только коротких марш-
рутов. И, вообще, это дело не
завтрашнего дня, предупреждает
компания.

Пока же наибольшее внимание
специалистов сосредоточено на из-
учении транспортных предпочтений
пассажиров до посадки в поезд и
после выхода из него. В январе с этой
целью был запущен пилотный проект
"Green Class". Сто пятьдесят пассажи-

будет создан прототип сверх-
мощной вычислительной машины
эксафлопсной производительно-
сти. Фактически мы стоим на по-
роге новой ступени в
производительности компьюте-
ров. Это позволит КНР быстрее,
с большей точностью и широким
охватом решить ряд сложнейших
научных проблем", – заявил уче-
ный.

В частности, данную машину
планируется использовать в ген-
ной инженерии при анализе
структуры и последовательности
расположения белков. "Предпо-
лагается, что благодаря этому
компьютеру будут сделаны
новые открытия и в области ме-
дицины", – добавил Мэн Сянфэй.

Новинка создается исключи-
тельно на основе национальных
технологий. И будет готова к ра-
боте в проектном режиме к 2020
году. Как утверждают китайские
специалисты, это произойдет
раньше, чем американские уче-
ные смогут представить миру
свою окончательную версию
разработки компьютера со ско-
ростью более 1 эксафлопс.

ПЕКИН Н.Селищев

Компьютер на эксафлопс операций в секунду
Китайские специалисты планируют создать 
к 2018 году новейший сверхмощный компьютер,
производительность которого составит 
1 эксафлопс (квинтильон, 10 в 18 степени)
операций с плавающей запятой в секунду,
сообщили в Государственном центре
суперкомпьютеров города Тяньцзинь 
(Северный Китай).

По словам куратора проекта
Мэн Сянфэя, разработка называ-
ется Tianhe-3 ("Тяньхэ-3") и станет
"наиболее передовой в мире,
превзойдя все имеющиеся ана-
логи". Она будет в десятки раз
превосходить Sunway TaihuLight
("Санвэй тайхулайт") – самый

мощный компьютер по версии
TOP500, озвученной в ноябре
2016 года.

"В текущем году Китай соби-
рается сделать прорыв в этом на-
правлении как в плане
процессора, так и сопутствую-
щих технологий. В результате

По словам специалистов, глав-
ным преимуществом геотермаль-
ной энергетики является
возможность постоянно получать
электричество в отличие от солнеч-
ной или ветряной энергетики. Со-
гласно подсчетам, общий потенциал
геотермальной энергетики в Японии
составляет примерно 23 ГВт, что
равняется установленной мощности
23 атомных реакторов.

В силу дороговизны научных ис-
следований, необходимых для
строительства, а также относи-
тельно высокой себестоимости, в
настоящее время используется
лишь примерно 500 МВт. В 2012
году правительство повысило льгот-
ные тарифы, которые сделали воз-
можным сооружение
геотермальных станций небольшой
мощности – менее 7,5 МВт.

Проект в Иватэ – не единствен-
ный. Компания Orix ("Орикс") плани-
рует построить аналогичную
станцию мощностью 4,4 МВт на ост-
рове Хатидзёдзима к 2022 году.
Компания рассматривает еще около
10 подобных проектов общей мощ-
ностью до 30 МВт.

Правительство Японии надеется
к 2030 году довести долю возобнов-
ляемой энергетики в общем энерго-
балансе до 22-24%. Для сравнения в
2013 году на возобновляемые энер-
гетические источники в Японии при-
ходилось около 13%. Главным
образом внимание уделяется сол-
нечной или ветряной энергетике.
Однако и доля геотермальной энер-
гетики может вырасти с 0,3% до
1%.

ТОКИО К.Агафонов

Ставка на тепло земных недр
Японские компании начинают активно осваивать
богатый потенциал геотермальной энергетики
страны. В частности, уже в ближайшее время ряд
корпораций собирается начать строительство в
префектуре Иватэ такой станции с установленной
мощностью в 7 МВт.

В проекте принимают участие JFE
Engineering ("Джэй-эф-и инжини-
ринг"), Mitsui Oil Exploration ("Мицуи
ойл эксплорэйшн"), Japan Metals &
Chemicals ("Джапан мэталс энд кэми-
калс"), а также государственная
Japan Oil Gas and Metals National Cor-
poration (JOGMEC, "Джогмек").
Общая стоимость строительства
оценивается в 8,5 млрд иен (около
75,8 млн долларов). Станция может

быть введена в строй уже в 2018
году.

Япония, большую часть террито-
рии которой занимают горы, нахо-
дится в сейсмически активной зоне,
здесь много подземных горячих ис-
точников. Японцы давно облюбо-
вали их в качестве мест для отдыха
и оздоровления. Однако в них та-
ится и гигантский потенциал в обла-
сти энергетики.

тания на безопасность. И уже три
из них приняли участие в полно-
форматных испытаниях в трубе
протяженностью 1,2 км. Команда
из голландского университета не
только попала в финальную
тройку, но и стала победителем,
набрав высший общий балл.

"Это просто невероятно, – от-
метил руководитель проекта Тим
Хаутер. – Мы не стали самыми
быстрыми, но мы и не рассчиты-
вали на это. Мы хотели внести ве-
сомый вклад в развитие
технологии "гиперпетли". По-
этому мы не концентрировались
на скорости, а старались уделить
повышенное внимание таким мо-
ментам, как эффективность, без-
опасность и цена создания
капсулы. За счет этого мы и стали
победителями".

Мюнхенский технический уни-
верситет получил приз за самую
быструю капсулу, а проект Мас-
сачусетского технологического
института был отмечен за без-
опасность и надежность.

ГААГА В.Чугин

Используя технологию «гиперпетли»

Плавание во имя чистой воды

Группа студентов из Делфтского технического
университета стала победителем конкурса 
по созданию сверхскоростного поезда.
Соревнование, направленное на развитие
технологии "гиперпетли", было организовано
компанией SpaceX ("Спейс-экс"), которая
принадлежит американскому предпринимателю
Илону Маску.

Технология "гиперпетли" была
изобретена самим И.Маском и
предусматривает движение кап-
сулы внутри вакуумной трубы с
минимальным сопротивлением.
Предполагается, что такие сверх-
скоростные поезда смогут разви-
вать скорость в 1000 км/ч и даже
больше. Это значит, что из Ам-
стердама до Парижа, например,
можно будет добраться за пол-

часа, а поездка между Братисла-
вой и Веной в 70 км займет не
более пяти минут.

В рамках первого отборочного
раунда конкурса команды со
всего мира представили свои про-
тотипы капсул, которые были оце-
нены профессиональным жюри.
Для участия в самом конкурсе
было отобрано 29 проектов, из
которых только пять прошли испы-

себе убежище и пищу многие виды

морских организмов. Но ученых

беспокоит то, что в некоторых рай-

онах псевдокораллы могут вытес-

нять другие виды водорослей, так

как не являются частью рациона

морских ежей, которые охотно

уничтожают всю прочую морскую

растительность.

По словам соавтора исследова-

ния Хелле Йоргесбюэ из Датского

технического университета, состав-

ленные карты помогут ученым от-

слеживать то, как со временем

меняются рифы и насколько от них

зависят другие обитатели океана. В

частности, такие ценные промыс-

ловые виды, как морской еж и

треска.

Большую научную ценность

представляют собой и старые

фрагменты кораллиновых водо-

рослей. По их строению, как по го-

дичным кольцам деревьев, можно

отслеживать изменения, которые

климат региона претерпевал за по-

следнюю тысячу лет.

ОСЛО Ю.Михайленко

Рифы могут быть и из водорослей
Исследователи Дании и Канады завершили
масштабную работу по картографированию
водорослевых рифов, расположенных 
у побережья Гренландии на глубинах 
от 15 до 77 метров. Живописные рифы, очень
похожие на коралловые, однако в
действительности сформированы красными
кораллиновыми водорослями.

Как и коралловые полипы, отно-
сящиеся к морским беспозвоноч-
ным животным, кораллиновые
водоросли образуют на своей по-
верхности прочную известковую
корку, из которой с течением вре-
мени могут сформироваться рифы.
При этом растут они еще медлен-
нее, чем кораллы. Если последние
в благоприятных условиях способны
вырасти на сантиметр в год, то ко-
раллиновые водоросли Арктики, по
расчетам ученых, за тот же срок

прибавляют в размерах всего
около миллиметра.

По мнению ученых на сегодняш-
ний день лучше всего изучены водо-
рослевые рифы в теплых широтах.
Однако в последние годы учеными
было описано множество подобных
структур в арктической и субаркти-
ческой зонах, в том числе – у запад-
ного побережья Гренландии.

По всей вероятности, они иг-
рают важную роль в экосистеме
региона. Среди рифов находят

пропаганду специальных перевози-
мых модулей, позволяющих пре-
образовывать пластмассовые
отходы вначале в горючий газ, а
затем – в электричество. По мне-
нию разработчиков, это попутно
обеспечит беднейшие слои населе-
ния и дополнительными доходами
– те, кто будет приносить на сбо-
рочные пункты пластмассовый
мусор, получит за это небольшое де-
нежное вознаграждение. Такая си-
стема уже показала свою
эффективность при сборе алюми-
ниевых банок из-под напитков для
их переплавки. Благодаря такому
агрегату, как считают в Race for
Water, количество пластмассового
мусора на планете станет меньше.

Первое кругосветное плавание
катамарана и проведенные в ходе его
исследования показали, что задача
по непосредственной очистке вод
мировых океанов технически неосу-
ществима, – признают в организа-
ция. – В настоящее время на 5 кило
рыбы приходится 1 килограмм пла-
стиковых отходов. Если эту ситуа-
цию не изменить, то к 2050 году на 5

кг рыбы будет приходиться уже 5 кг
отходов", – говорит глава организа-
ции Марко Симеони. По данным же
организации "Гринпис" в океан по-
падает ежегодно от 5 до 12 млн тонн
пластмассового мусора.

"Мы считаем, что решение про-
блемы – на суше", – подчеркивает
И.Симеони. Установки, предназна-
ченные защитить океаны от загряз-
нения, разработаны Race for Waterе
совместно с французской фирмой
ETIA.

Экспедиция стартует из Фран-
ции 4 апреля и продлится пять лет.
Запланировано, что в ходе ее ката-
маран пройдет в июле 2020 года
через Панамский канал и напра-
вится к Японии, в одном из портов
которой он встанет на стоянку во
время Олимпийских игр. Затем, в
октябре того же года он переме-
ститься в эмират Дубай, где будет
проходить Всемирная выставка. От-
туда он совершит переход в Среди-
земное море. В Лорьян катамаран
вернется в конце 2021 года.

ПАРИЖ М.Тимофеев

носителем. А затем ИСРО провела
успешные испытания криоген-
ного двигателя собственной раз-
работки, предназначенного для
тяжелой ракеты-носителя нового
поколения.

Силовой агрегат проработал
полные 10 минут, испытания про-
шли на территории двигателе-
строительного комплекса в
Махендрагири на юге страны.
Новый двигатель предназначен
для установки на ракете GSLV
Mark III ("Джи-эс-эл-ви Марк III").
Это – новейший мощный индий-
ский носитель высотой около 50 м
и весом более 414 т. Первый за-
пуск этой ракеты, которая должна
выводить грузы до 10 т на низкую
околоземную орбиту и до 4 т – на
геосинхронную орбиту, может со-
стоятся уже в этом году.

Именно этот носитель призван
открыть новую эру в истории ин-
дийской космической отрасли. И
выполнить давнюю мечту: выве-
сти на орбиту первый националь-
ный корабль с людьми на борту.
Эскизный проект такого корабля
на трех членов экипажа ИСРО
представила еще в 2009 году. Но
тогда корабль нуждался в подходя-
щем носителе. И теперь он, нако-
нец, должен появиться.

В перспективе GSLV Mark III
также сможет использоваться для
запуска межпланетных автомати-
ческих станций, в том числе – и к
Луне, на которой и находятся за-
пасы Гелия-3 .

Разработка нового криоген-
ного двигателя потребовала почти
20 лет, поскольку в 1990-е годы
Россия под давлением США была
вынуждена отказаться от пере-
дачи индийской стороне техноло-
гий производства криогенных
силовых установок. Создание та-
кого двигателя – очень сложная
задача. Пока ее смогли решить
только Россия, США, Франция,
Китай, Япония и Индия.

НЬЮ-ДЕЛИ Е.Пахомов

Когда символ –
черепаха

Американская
компания Blue Origin

("Блю ориджин")
разработала тяжелую
ракету-носитель New

Glenn ("Нью Гленн")
для запусков 

на орбиту Земли.
Пуски предполагается

начать до 2020 года
с мыса Канаверал

(штат Флорида), –
сообщил владелец Blue

Origin Джеффри
Безос.

"New Glenn сконструирована
для того, чтобы доставлять в
космос спутники связи коммер-
ческого назначения и людей", –
уточнил Дж. Безос. Ракета заду-
мана в двух вариантах – с двумя
и тремя ступенями, которые до-
стигают в высоту 82,3 и 95,4
метра соответственно. Нижняя
ступень ракеты рассчитана на
многоразовое использование и
оснащена семью ракетными
двигателями BE-4 (Би-и-4). В
настоящий момент компания
строит стартовый комплекс и
ангары на территории базы ВВС
на мысе Канаверал.

Blue Origin не раскрывает,
где именно она собирается
строить площадку для верти-
кального спуска нижней ступени
носителя. Компания сообщила
лишь о том, что рассматривает
идею использования для этого
платформы морского базирова-
ния.

Специалисты отмечают, что
Blue Origin, в отличие от своих
конкурентов, не стремится афи-
шировать свои наработки.
Д.Безос отчасти разъяснил при-
чину этого. "Наш символ – чере-
паха. После каждого успешного
запуска мы рисуем изображе-
ние черепахи на корпусе наших
аппаратов. Наш девиз – "От-
важно, шаг за шагом". Мы счи-
таем, что, действуя не спеша,
мы продвигаемся гладко и без-
остановочно. А гладко – это зна-
чит быстро", – уточнил глава
фирмы. "В долгосрочном плане
побеждает тот, кто действует
обдуманно и методично. Самый
быстрый способ добиться
своего – это никогда не пропус-
кать очередной плановый шаг",
– добавил он.

НЬЮ-ЙОРК А.Качалин

Р
азработка методов добычи лун-
ной пыли, богатой Гелием-3, –
это одна из приоритетных про-

грамм его организации, – по-
яснил ученый, который до 2014
года руководил совместной ин-
дийско-российской компанией
BrahMos Aerospace ("БраМос
Аэроспейс"), выпускающей
сверхзвуковые крылатые ракеты
"БраМос". По его словам, другие
страны также работают над про-
ектами добычи Гелия-3 на Луне.
И запасов этого вещества на
спутнике Земли хватит для удов-
летворения энергетических по-
требностей всего мира.

Энергетическую проблему
решат благодаря... Луне
Индия, испытывающая нехватку энергоносителей,
надеется решить эту проблему к 2030 году,
благодаря… Луне, организовав на ней добычу
Гелия-3, который в изобилии имеется на спутнике
Земли, – сообщил индийский ученый,
заслуженный профессор Индийской организации
космических исследований (ИСРО) 
Сиватхану Пиллаи.

"Вскоре люди будут летать на
Луну на медовый месяц", – считает
профессор.

Гелий-3 – побочный продукт
процессов, протекающих на
Солнце. На Земле его весьма мало,
поскольку планету защищает от
"солнечного ветра" атмосфера. На
Луне же, которая не имеет атмо-
сферы, в лунной пыли этого веще-
ства, по разным оценкам,
накопилось от 500 тыс. до 10 млн
тонн. Как полагают многие экс-
перты, благодаря одной тонне
Гелия-3 можно получить энергию,
эквивалентную той, которая полу-
чается при сгорании 15 млн тонн
нефти.

В настоящее время исследова-
тели в ряде стран, в том числе из На-
ционального управления США по
аэронавтике и исследованию кос-
мического пространства (НАСА),
разрабатывают программы по до-
быче на Луне этого вещества.

"Фантастика!", – скажут мно-
гие. Однако С.Пиллаи. В последнее
время Индийская организация кос-
мических исследований добивается
все новых достижений. Совсем не-
давно индийцы установили миро-
вой рекорд, отправив на орбиту
разом 104 спутника одной ракетой-

«Чистое» получение чугуна и стали
Китайский ученый Хоу Силунь изобрел новую технологию производ-

ства стали и чугуна, которая, как утверждается, позволит избавить КНР от
смога.

По словам профессора, много лет проработавшего в Китайском на-
учно-исследовательском объединении железа и стали, а в последнее
время создавшего собственную компанию "Бэйцзин Силунь", последние
10-15 лет он совместно с группой молодых ученых трудился над идеей ор-
ганизации "зеленого" сталелитейного производства.

"Фактически мы смогли разработать бескоксовую технологию, когда
вместо выбросов в атмосферу получается твердый отход», – сообщил он.

Хоу Силунь признал, что для внедрения его разработки на сравни-
тельно небольшой фабрике потребуется порядка 1,5 млн долларов. "Если
же речь идет о гигантских концернах, там необходимо вложить в не-
сколько десятков раз больше".

Ученый не скрыл, что рассчитывает на китайскую программу "пояса и пути"
(Экономический пояс Шелкового пути и Морской путь XXI века). А также на со-
действие бизнесменов из России и Казахстана. "Мне приходилось много ез-
дить по СНГ, иногда по нескольку раз в год. Я уже обсуждал этот вопрос с
зарубежными партнерами. И некоторые из них готовы в этом году посетить
Китай для переговоров по существу", – рассказал Хоу Силунь.

ПЕКИН Н.Селищев

ЭВРИКА!

Беспилотник на солнечной энергии
Китай намерен в текущем году испытать свой крупногабаритный беспилотник

на солнечных батареях в околоземном космическом пространстве, – сообщили
в Китайской академии аэрокосмической аэродинамики (CAAA).

Размах крыльев разработанного китайскими учеными летательного
аппарата превышает 40 метров – больше, чем у авиалайнера "Боинг-737". По
словам главного инженера данного проекта Ши Вэня из CAAA, – это второй в
мире по своим габаритам работающий на солнечной энергии беспилотник
после аналогичного аппарата, который есть у NASA. Китайский космический
дрон, сообщил Ши Вэнь, способен совершать полеты на очень больших
высотах достаточно продолжительное время.

Главный инженер не раскрыл деталей предстоящих испытаний, уточнив
лишь, что подобные аппараты способны подниматься на высоту до 30
километров и развивать скорость до 200 километров в час.

Аппарат будет, в основном, применяться для ведения разведки,
мониторинга стихийных бедствий, метеорологических наблюдений, а также
в сфере телекоммуникационных услуг.

Ранее сообщалось, что в октябре прошлого года аппарат прошел
успешные летные испытания в северо-западной части страны.

ШАНХАЙ И.Каргапольцев

На создание «теории всего»
Двое датских ученых в прошлом году развернули в сети Интернет кам-

панию по сбору средств на продолжение своей работы по созданию объ-
единенной физико-математической теории, способной описать любые
процессы, происходящие во Вселенной.

Физик-теоретик Йеспер Мёллер Гримструп и математик Йоханнес
Оструп полагают, что они уже недалеки от научного прорыва и создания
своего варианта "теории всего". Однако работу замедляет недостаток
средств.

Как утверждают исследователи, они вывели новый математический
принцип, который имеет все шансы стать единой теорией квантовой гра-
витации – одним из основных претендентов на звание "теории всего", спо-
собной дать ответ на многочисленные загадки нашего мира: что
происходило в момент Большого взрыва, чем являются «темная» материя
и «темная» энергия, как ведут себя пространство и время внутри «черных
дыр», будет ли наша Вселенная расширяться бесконечно, и возможно ли
существование других Вселенных с иными законами физики.

За последние десятилетия было предложено много вариантов "теории
всего", над одним из которых работал еще сам Альберт Эйнштейн. Однако
пока ни один из них не получил экспериментального подтверждения.
Крайне сложно подвести общее основание и под квантовую механику, опи-
сывающую мир частиц, и под общую теорию относительности, которая
имеет дело с макромиром. Создание теории, снимающей эти противоре-
чия, по-прежнему остается одной из главных нерешенных проблем совре-
менной физики.

КОПЕНГАГЕН Ю.Михайленко

Заморозить человека 
и потом оживить

Оружие против вирусов – сахар

Пингвины общаются почти как люди

Пластик из кукурузы, разлагающийся за год 

На испытаниях -  поезда без машинистов

Открыт новый тип полярных сияний

 Лесные пожары - всегда 

На перехват и для уничтожение космического мусора

Пригодные 
для жизни 
Власти КНР с 2030 года 

приступят к реализации 

программы «Миинь» с 

целью изучения космиче-

ского пространства за 

пределами Солнечной 

системы и поиска планет, 

пригодных для жизни, - 

сообщил генеральный 

директор Китайской кор-

порации аэрокосмической 

науки и техники (CASC) 

Юань Цзе.

«Этот проект станет оче-
редным прорывом Китая в 
области фундаментальных 
исследований», - подчер-
кнул он.

По словам главы CASC, 
для поиска внеземной жизни 
китайское правительство 
собирается осуществить 
запуск целой серии лета-
тельных аппаратов с совре-
менными телескопами, 
инфракрасными детектора-
ми и прочими датчиками для 
наблюдения за областями 
космоса, прилегающими к 
нашей галактике. Благодаря 
новейшему оборудованию 
ученые прежде всего будут 
искать воду и осуществлять 
замер температурных режи-
мов, которые бы гарантиро-
вали выживание человека, 
животных, растений, насе-
комых и микроорганизмов.

Юань Цзе напомнил, что 
с 2020 года Китай приступа-
ет к реализации миссии по 
изучению Марса и в ближай-
шее десятилетие планирует 
стать самой передовой кос-
мической державой. Одно-
временно будет вестись 
активное строительство 
околоземной орбитальной 
станции КНР. «Мы откроем 
новую эру в области иссле-
дований космоса», - подчер-
кнул он.

Согласно планам CASC, 
к 2045 году на Луне будет 
завершено строительство 
китайской лунной базы. К 
этому же времени КНР соби-
рается отправить космонав-
тов на Марс.

Китай, как и в 2018 году, 
продолжает лидировать по 
числу запусков ракет-носи-
телей. С января страна 
успешно вывела на орбиту 
29 космических аппаратов, 
опережая США (25) и Рос-
сию (22). По подсчетам, в 
околоземном пространстве 
уже находится порядка 200 
спутников, сконструирован-
ных и построенных в КНР.

ПЕКИН

Н.Селищев

«Мертвая» 
галактика

Американские астрофизики 
открыли крайне необычную 
гигантскую галактику в ран-
ней Вселенной, где новые 
звезды прекратили форми-
роваться всего через 1,3 
миллиарда лет после Боль-
шого Взрыва. Ее существо-
вание не укладывается в 
теории, описывающие 
«смерть» галактик.

«Еще до того, как Вселен-
ной исполнилось два миллиарда 
лет, галактика XMM-2599 стала 
ультратяжеловесом, породив 
такое количество звезд, чья 
общая масса превышала сол-
нечную в 300 миллиардов раз. 
Что более удивительно, почти 
все эти светила возникли в пер-
вый миллиард лет жизни миро-
здания, после чего XMM-2599 
прекратила формировать новые 
звезды», - сообщил астрофизик 
из университета Калифорнии в 
Риверсайде (США) Бенджамин 
Форрест (Benjamin Forrest).

Галактика XMM-2599, была 
открыта несколько лет назад 
орбитальным рентгеновским 
телескопом XMM-Newton. И с 
тех пор он почти не привлекал 
внимания астрономов, причис-
лявших ее к числу обычных 
«мертвых» галактик, прекратив-
ших формировать новые звез-
ды.

Калифорнйские астрофи-
зики проанализировали струк-
туру спектра этого объекта и 
обнаружили, что мы сейчас 
видим его в том состоянии, в 
котором он находился пример-
но 12 миллиардов лет назад, 
через 1,8 миллиарда лет после 
Большого Взрыва. Это автома-
тически сделало XMM-2599 
одной из крупнейших древних 
галактик, известных ученым.

«Само существование 
галактики XMM-2599 крайне 
сложно объяснить при помощи 
численных моделей. Они пред-
сказывают существование круп-
ных галактик в ранней Вселен-
ной, однако они не предусма-
тривают того, что процесс звез-
дообразования в этих объектах 
может резко прекратиться. 
Наше открытие говорит о том, 
что мы должны пересмотреть 
механизмы, которые отвечают 
за прекращение формирования 
новых светил в подобных моде-
лях», - подытожил ученый.

НЬЮ-ЙОРК

Исследователи в своих 
наблюдениях сделали акцент 
на использовании холода в 
качестве одного из инструмен-
тов при некоторых хирургиче-
ских операциях, - например, 
при вмешательстве на сердце, 
когда необходимо замедлить 
его ритм, снизить нагрузку на 
миокард. Охлаждение организ-
ма человека приводит также к 
замедлению функционирова-
ния головного мозга, что сни-
жает его энергозатраты и 
позволяет удлинить время опе-
рации.

Уже апробирован способ 
неглубокого анабиоза при 
лечении некоторых болезней, 
когда врачи используют 
постельное белье со встроен-
ными хладагентами с целью 
понизить температуру тела 
человека.

«Пока данные процедуры, 
точнее лечебные мероприятия, 
не распространены широко, - 
отмечает ведущий хирург 
Медицинской школы Мэри-
лендского университета доктор 
Сэмюел Тишерман. - Но по 
мере изучения глубинных 

Как сообщил Женевский 
университет, его специали-
сты вместе с британскими 
коллегами «модифицирова-
ли молекулы сахара, что 
позволяет разрушать 
посредством простого кон-
такта многочисленные виру-
сы, и в частности, те, которые 
вызывают респираторные и 
герпетические инфекции». 

Ученые университета 
напоминает на своем сайте, 
что сейчас имеются субстан-
ции, убивающие вирусы при 
прямом контакте. В частно-
сти, это хлорка. Однако эти 
вещества крайне токсичны 
для человека. Что же касает-
ся медицинских препаратов, 
то современные противови-
русные лекарства «в основ-

Специалисты из Турин-
ского университета (Италия) в 
сотрудничестве с коллегами 
из Лионского университета 
(Франция) проанализировали 
590 записей «разговоров» 28 
взрослых африканских пинг-
винов, обитавших в итальян-
ских зоопарках. Основное 
внимание ученые сосредото-
чили на двух правилах, прису-
щих всем естественным язы-
кам, - используемым для 
общения людей и не создан-

«Мы хотим создать 
материал, который бы пол-
ностью разлагался в тече-
ние одного года без созда-
ния для этого каких-то осо-
бых условий, - пояснила 
участница проекта Сандра 
Пашкевич. - При этом для 
производства такого поли-
мера должны использовать-
ся только натуральные био-
логические субстанции».

В качестве других пер-
спективных материалов, из 

Испытания на участке желез-
ной дороги между населенными 
пунктами Кампен и Свифтербант 
прошли без проблем и были при-
знаны успешными. Поезда следо-
вали без пассажиров, а на борту 
находились машинисты, которые 
были готовы взять на себя управ-
ление в любое время, если бы 
что-то пошло не так. Однако их 
вмешательство не потребова-
лось.

«Компьютер подключен к 

«Различия в яркости между 
«волнами» этих небесных дюн 
могут быть связаны с существо-
ванием аналогичных колебаний 
в потоках частиц, падающих на 
Землю из космоса. Или же в 
распределении атомов кисло-
рода в атмосфере планеты. Мы 
предполагаем, что последняя 
теория ближе к истине», - зая-
вила профессор Хельсинского 
университета Минна Палмрот 
(Minna Palmroth).

Полярные сияния являются 
продуктом взаимодействия 
магнитосферы Земли и солнеч-
ного ветра - потока плазмы и 
заряженных частиц, который 
Солнце испускает в космос. Эти 
частицы движутся вдоль сило-
вых линий магнитного поля пла-
неты, «ножки» которых находят-
ся у полюсов Земли.

Благодаря подобному рас-
положению силовых линий 
заряженные частицы, которые 
обычно не попадают в атмосфе-
ру, свободно проникают в нее у 
полюсов, сталкиваясь с молеку-
лами азота и кислорода, что и 
вызывает сине-зеленое свече-
ние, которое мы называем 
северным или полярным сияни-
ем.

В последние годы фотогра-

изменений, происходящих в тка-
нях человеческого организма при 
охлаждении, данные методики 
будут широко применяться. В 
частности, уже сейчас известно, 
что при остановке сердца в режи-
ме относительного анабиоза мозг 
может продолжать нормально 
функционировать примерно два 
часа. При нормальной температу-
ре тела человека лимит составля-
ет в лучшем случае 15 минут».

«Мы предполагаем, что чело-
век может, даже не впадая в спяч-
ку, как некоторые животные, при 
определенных условиях, прибли-
жаться к физиологическим пока-
зателям, свойственным предста-
вителям земной фауны, - уверена 
профессор арктической биологии 
Университета Аляски Келли Дрю. 
- По нашим наблюдениям, аркти-
ческие грызуны marmotini, похо-
жие на белок, проводят в спячке 8 
месяцев в году».  

Ученый отмечает, что суть 
данного явления - в своеобразной 
терморегулировке. Особенность 
анабиоза в том, что при охлажде-
нии нет потребности в приеме 
пищи. Единственная трата кало-
рий - для поддержания температу-
ры тела. Если в обычный период 
температура грызунов 37 граду-
сов, то при анабиозе около 2 гра-
дусов по Цельсию.

У сожалению, отмечают иссле-
дователи, человек не в состоянии 
«играть» собственной температу-
рой. Всем известно, что пониже-

ном воздействуют на вирус, 
препятствуя его росту, но не 
уничтожая». Кроме того, «они не 
всегда надежны, поскольку 
вирусы могут мутировать и при-
обретать устойчивость к лече-
нию».

«Чтобы обойти эти два пре-
пятствия и иметь возможность 
эффективно бороться с вирус-
ными инфекциями, мы приду-
мали совершенно другой угол 
атаки», - заявила одна из руко-
водителей программы исследо-
ваний, профессор Женевского 
университета Каролина Таппа-
рель Вю. Речь идет о примене-
нии против вирусов циклодек-
стринов - углеводов, являющих-
ся производными от глюкозы. 

Они не провоцируют усиле-
ние устойчивости у вирусов и не 

ным целенаправленно. 
Одно из них - так называе-

мый закон Зипфа, описывающий 
закономерности частотного рас-
пределения слов в тексте на 
любом естественном языке. 
Согласно данному правилу, 
длинные слова встречаются в 
тексте реже, чем короткие.

Второе правило - закон Мен-
церата, затрагивающий струк-
турный аспект, согласно которо-
му длина общей конструкции 
(например, слова) обратно про-
порциональна длине ее состав-

которых можно было бы про-
изводить нужный биополи-
мер, С.Пашкевич назвала 
кожуру бананов и водоросли. 
Она отметила, что в данное 
время, несмотря на дешевиз-
ну кукурузы, получаемые из 
нее вещества стоят весьма 
дорого, что не позволяет раз-
вернуть массовое производ-
ство экологичного биопла-
стика. 

Если же ученым удастся 
разработать дешевый био-

железнодорожной сети, распозна-
ет стрелки и сигналы, отслеживает 
местонахождение других поез-
дов», - отметил официальный 
представитель «Нидерландских 
железных дорог Эрик Крузе.

В настоящее время поезда 
используют компьютеры во время 
движения, но за отправление, тор-
можение и остановку отвечают 
машинисты. Многие из них не в 
восторге от новой технологии, 
которая может поставить под угро-

фы-любители, помогающие 
НАСА изучать эти феномены, 
начали говорить о появлении 
нового типа вспышек в арктиче-

ние, либо повышение температу-
ры - признаки болезненного 
состояния организма. Если не 
считать «физиологическую» тем-
пературу, когда она падает до 35 
градусов во время сна. При 
активной мышечной работе и во 
время жары температура может 
незначительно повышаться, 
отмечают специалисты.

Помимо широкого примене-
ния анабиоза в лечебной практи-
ке, ученые видят его возможное 
использование в других сферах 
человеческой деятельности - 
например, таких, как космонавти-
ка.

Длительные межпланетные 
перелеты будут возможны при 
жизни одного поколения космо-
навтов, если рационально рас-
порядиться чередованием глубо-
кого сна и бодрствования, отме-
чают ученые. В таких случаях 
длительные космические путе-
шествия вполне реальны.

«Если замедлить метабо-
лизм до нуля, - констатирует кос-
мический биоинженер Джон 
Брадфорд, работавший по про-
граммам НАСА, - то космонавты 
могут путешествовать во Вселен-
ной без особых временных огра-
ничений. Очевидное преимуще-
ство в том, что практически нет 
потребности в пище и человек в 
анабиозе не подвержен каким-
либо заболеваниям».

«Мы не видим каких-либо 
препятствий, причин, почему бы 
это не стало возможным», - уве-
рен Д.Брадфорд.

Что же касается препаратов, 
способных снизить температуру 
тела, не повреждая его органов и 
систем, то К.Дрю уже сейчас 
готова предложить препарат, 
выделенный у находящихся в 
спячке арктических грызунов. 
«Причем данный препарат актив-
но действует даже на крыс, кото-
рые в природе не впадают в спяч-
ку», - отмечает ученый.

НЬЮ-ЙОРК

являются токсичными. Их 
молекулы разрушают оболочку 
вируса при контакте, лишая 
его возможности заражать 
организм. Будучи очень ста-
бильными, циклодекстрины 
могут применяться в виде 
крема, геля или спрея для 
носа.

Как подчеркивают авторы 
исследования, «разработка 
новых антивирусных препара-
тов представляет собой 
исключительно важную задачу, 
прежде всего, для того, чтобы 
бороться с наиболее опасны-
ми вирусами или новыми виру-
сами, против которых не суще-
ствует никакого средства». По 
мнению ученых, «если удастся 
перейти к конкретному приме-
нению» лекарства на основе 
циклодекстрина, то это будет 
иметь глобальное значение. В 
частности, такое средство 
может помочь в противодей-
ствии коронавирусу нового 
типа, выявленному недавно в 
Китае.

ЖЕНЕВА

К.Прибытков

ляющих (слогов). Иначе говоря, 
более длинные слова состоят 
из более коротких слогов.

Результаты показали, что 
«беседы» пингвинов соответ-
ствуют обоим этим законам. В 
частности, эксперты обнаружи-
ли, что, как и предполагают дан-
ные лингвистические правила, 
звуки, которые животные 
использовали чаще остальных, 
были короче по продолжитель-
ности. «Наши результаты пока-
зывают, что беседы африкан-
ских пингвинов подчиняются 
закону Зипфа и закону Менце-
рата», - отметили исследовате-
ли. «Это первое убедительное 
доказательство того, что разго-
воры видов, не являющихся 
приматами, соответствуют 
лингвистическим законам есте-
ственных языков», - добавили 
они.

ЛОНДОН

пластик, из него можно 
будет производить не толь-
ко бутылки, но и завинчива-
ющиеся пробки для них, а 
также этикетки. Это позво-
лит сделать пластиковые 
бутылки, а также другие 
упаковочные материалы 
полностью экологичными.

ННЦ был создан в Поль-
ше в 2010 г. для поддержки 
научной деятельности 
исследователей всех уров-
ней - от студентов до про-
фессоров. Программа 
«Соната» рассматривает и 
выделяет гранты на разра-
ботки, проводимые учены-
ми, имеющими степени док-
торов наук. За первые 5 лет 
существования ННЦ выде-
лил около 4 млрд злотых 
(свыше 1 млрд долларов) 
примерно на 11 тыс. раз-
личных научных разработок.

ВАРШАВА

зу их трудоустройство в будущем. 
«Однако мы получаем и положи-
тельные комментарии, - заметил 
ЭюКрузе. - Многим профессио-
налам интересно наблюдать за 
тем, как развиваются техноло-
гии».

«Нидерландские железные 
дороги» рассчитывают, что само-
управляемые поезда станут 
эффективным решением пробле-
мы увеличивающегося с каждым 
годом пассажиропотока. Другие 
компании в Нидерландах также 
проводят аналогичные экспери-
менты. В частности, компания 
ProRail («Прорейл») уже проводи-
ла аналогичные испытания год 
назад, а Arriva («Аррива») плани-
рует запустить поезда без маши-
нистов между городами Гронин-
ген и Буйтенпост уже в марте 
2020 года. 

«Нидерландские железные 
дороги» в настоящее время 
тестируют поезда без машини-
стов в экстремальных условиях - 
например, на скользких путях.

 ГААГА                                              В.Чугин

ском небе. Год назад эти 
вспышки, похожие на фиолето-
вую радугу, были детально 
исследованы учеными. Они 
обнаружили, что их порождает 
уникальная комбинация про-
цессов, связанных с активно-
стью Солнца и движением 
потоков ионов в атмосфере 
Земли.

ХЕЛЬСИНКИ

Как долго можно поддерживать человека в состоянии 
глубокого анабиоза и при этом избежать серьезных 
нарушений процессов жизнедеятельности организма? 
Ответ на этот вопрос попытались дать ученые Инсти-
тута арктической биологии Университета Аляски и 
Медицинской школы Мэрилендского университета.

Лекарство на основе сахара может стать союзником вра-
чей в борьбе с вирусными инфекциями - от гриппа и 
лихорадки Эбола до коронавируса нового типа, свиреп-
ствующего сейчас в Китае. 

Язык пингвинов напоминает человеческое общение и подчи-
няется тем же лингвистическим законам, - к такому выводу 
пришла международная группа ученых после проведенного 
ими исследования.

Над открытием, которое может стать переломным в борьбе 
планеты с миллионами тонн загрязняющего ее ежегодно 
пластика, работают ученые Технологического университета 
в польском городе Щецин. Целью этого коллектива, дей-
ствующего в рамках программы «Соната» Национального 
научного центра (ННЦ), является создание дешевого биопо-
лимерного пластика, способного саморазлагаться в тече-
ние одного года. Сырьем для производства такого прорыв-
ного материала, по мнению ученых, может стать обычная 
кукуруза.

Компания «Нидерландские железные дороги» провела первые 
испытания поездов без машинистов. Для этого на них был уста-
новлен специальный компьютер, который сам определял, когда 
нужно начинать движение, снизить скорость или остановиться в 
соответствии с запрограммированным расписанием. 

Финские астрономы открыли новый вид полярных 
сияний, похожих по своему облику на слоистые обла-
ка или песчаные дюны. Предположительно, их суще-
ствование связано с высотными атмосферными вол-
нами, сообщили ученые Хельсинкского университета.

Лесные пожары, сопоставимые по масштабу с 
австралийскими, станут нормой в будущем в связи с 
наступлением глобального потепления, - к такому 
выводу пришла группа ученых из Университета Вос-
точной Англии и Центра «Хедли» метеорологической 
службы Соединенного Королевства.

«Когда самки комаров чув-
ствуют это вещество, для них это 
означает: «Вот еда для моего 
потомства»», - говорит один из 
авторов открытия, доцент Лунд-
ского университета Маркус 
Стенсмюр.

Его исследовательская груп-
па на кафедре биологии ранее 
изучала банановых мух. И пришла 
к выводу, что те терпеть не могут 
геосмин. Вопрос состоял в том, 
ненавидели ли этот запах также и 

комары. Но оказалось, что все 
наоборот.

«Вместо того, чтобы отпуги-
вать комаров, их можно при-
влечь», - поясняет М.Стенсмюр.

Вероятная причина, по кото-
рой геосмин обладает такой при-
влекательностью для комаров, 
заключается в том, что сосущие 
кровь самки комаров ищут под-
ходящее место для откладывания 
яиц. Личинки комаров питаются 
микроорганизмами в воде. И эти 

микроорганизмы, такие как циа-
нобактерии, производят именно 
геосмин.

В одном из экспериментов 
группа использовала кожуру све-
клы, оставленную в воде на 24 
часа. Эту настоявшуюся воду 
затем наливали в пластиковые 
бутылки с отрезанным горлыш-
ком, окрашенные в черный цвет. 
Результат был таким же хорошим, 
как и при использовании дорого-
го синтетического геосмина: 
самки комаров прилетали к 
ловушке и откладывали яйца, 
которые застревали во влажной 
бумаге, наклеенной на внутрен-
ней стороне бутылок около края 
воды.

СТОКГОЛЬМ        И.Дергачева

Свекла поможет в борьбе с комарами
Ученые из Лундского университета открыли в свекле веще-
ство, которое может оказаться более чем эффективным в 
борьбе с комарами. Речь идет о геосмине - веществе с запа-
хом земли, исключительно привлекательном для докучливых 
кровососов. Его можно получать синтетическим путем. Одна-
ко такой процесс является достаточно дорогостоящим.

Специалисты Европейского космического агентства (ЕКА) 
и стартапа ClearSpace подготовят и выведут на орбиту в 
2025 году зонд ClearSpace-1 - первый аппарат, нацелен-
ный на сбор и уничтожение космического мусора. 

«Представьте себе, что все 
морские корабли, потерянные за 
прошедшие века, дрейфовали бы 
по поверхности океанов. Это 
именно то, что сейчас происходит 
на орбите. И эта ситуация больше 
не может продолжаться. Поэтому 
все страны-члены ЕКА активно 
поддержали эту миссию», - сооб-
щил глава Европейского космиче-
ского агентства Йохан-Дитрих 
Вернер (Jan-Dietrich Woerner).

По текущим оценкам ученых, 
на орбите Земли присутствует 
примерно 18 тысяч рукотворных 
объектов, чье положение известно 
НАСА, ЕКА, Роскосмосу и другим 

ведущим космическим агентствам 
мира. При этом эксперты предпо-
лагают, что число невидимых и 
пока неизвестных частиц космиче-
ского мусора еще выше. И состав-
ляет несколько сот миллионов.

По этой причине ученые сегод-
ня активно работают над создани-
ем систем, которые могли бы 
решить эту проблему или защитить 
критически важные объекты от раз-
рушения. Первый аппарат такого 
рода - экспериментальный зонд 
RemoveDEBRIS - был выведен на 
орбиту британскими учеными и 
специалистами компании Airbus. 
Он успешно захватил две демон-

страционных мишени при помощи 
космического «гарпуна» и «ловчей 
сети». И сейчас готовится к тому, 
чтобы сгореть вместе с ними в 
плотных слоях атмосферы Земли.

Как сообщают специалисты 
ЕКА, его миссию продолжит про-
ект ClearSpace-1 - первый аппа-
рат, который захватит реальный 
фрагмент космического мусора и 
уничтожит его. Он будет совмест-
но разработан специалистами 
агентства и инженерами швейцар-
ского стартапа ClearSpace. По 
текущим планам агентства, в 2025 
году этот аппарат будет выведен в 
околоземное пространство на 
высоту примерно в 500 киломе-
тров. Там он начнет поиски своей 
главной цели - второй ступени 
ракеты Vega, выведенной на орби-
ту в 2013 году и «застрявшей» на 
высоте в 660-800 километров.

Эта часть ракеты обладает 
относительно малой массой - 
около 100 килограммов - и удоб-
ной формой для захвата при помо-
щи четырех роботизированных рук 
зонда. Когда ClearSpace-1 достиг-
нет цели и поймает ее, он включит 
двигатели и опустится в нижние 
слои атмосферы. Успешное 
завершение его работы откроет 
дорогу для создания более слож-
ных миссий, в рамках которых спе-
циалисты ЕКА попытаются захва-
тить и уничтожить сразу несколько 
фрагментов космического мусора.

ПАРИЖ

«Предмет из фантастики»
Новый наноматериал, 

созданный в стенах Универ-
ситета штата Новый Южный 
Уэльс (UNSW), его создатели 
называют «предметом из 
научной фантастики». Однако 
гибкие, прозрачные сенсор-
ные экраны уже совсем скоро 
станут реальностью. Чтобы 
создать сенсорное полотно в 
100 раз более тонкое, чем все 
существующие сегодня, и 
сделать его пластичным и 
гибким, межвузовская коман-
да разработчиков из пяти 
ведущих вузов Австралии 
использовала обычный мате-
риал для экранов смартфо-
нов. И трансформировала 
его, используя жидкие метал-
лы.

«Мы взяли старый мате-
риал и создали новую версию 
значительно более тонкую и 
гибкую. Его можно согнуть 
или скрутить в трубку без 
утраты функций. 

СИДНЕЙ                А.Аркаева

К природе – 
трепетно

Люди, живущие в непо-
средственной близости от мест 
дикой природы или городских 
парков и часто посещающие их, 
склонны к более ответственно-
му подходу к проблемам окру-
жающей среды, - к такому выво-
ду пришла группа британских 
ученых из Эксетерского универ-
ситета, опросив 24 тыс. человек 
из всех районов Англии.

Ученые выяснили, что наи-
большую обеспокоенность 
состоянием окружающей среды 
высказывали британцы, кото-
рые проживают поблизости от 
парков, лесов и заповедников.

Люди, которые чаще прово-
дили время на природе, чаще 
других участвуют в волонтер-
ских мероприятиях по охране 
природы - сбору и сортировке 
мусора в парках, зеленых мас-
сивах, посадке деревьев.

ЛОНДОН

 Не сходить на берег
Немецкая компания 

Hapag-Lloyd, которая специ-
ализируется на контейнер-
ных перевозках, запретила 
членам экипажей покидать 
суда в грузовых портах 
Китая, - сообщил представи-
тель компании Тим Зайферт.

«Что касается эксплуата-
ции судов в Китае, то какого-
либо существенного влияния 
в результате распростране-
ния коронавируса пока нет. В 
качестве меры предосторож-
ности мы утвердили порядок 
действий для нашего флота. 
К примеру, нашим морякам в 
китайских портах предписа-
но не покидать судно и 
носить медицинские маски», 
- отметил представитель 
Hapag-Lloyd. Также Hapag-
Lloyd не осуществляет пере-
сменки в китайских портах, 
добавил представитель ком-
пании.

БЕРЛИН

Для слежения  
за тайфунами

Специалисты из Японии 
вместе с коллегами из США и 
Южной Кореи намерены прове-
сти исследования, направлен-
ные на то, чтобы более точно 
определять зарождение, 
направление движения и силу 
тайфунов, которые ежегодно 
наносят немалый ущерб странам 
бассейна Тихого океана. 

Государственное Метеоро-
логическое управление Японии 
предлагает направлять в район 
над центральной зоной тайфуна 
специально оснащенные само-
леты. Они будут сбрасывать с 
высоты 14 км исследователь-
ские зонды, призванные пере-
давать детальную информацию 
о температуре, уровне влажно-
сти, изменении атмосферного 
давления и других параметрах. 

ТОКИО              В.Головнин

Самые редкие болезни
Определенная группа болезней встречается в мире до такой 
степени редко, что врачи общей практики просто не в состоя-
нии ни диагносцировать эти заболевания, ни подобрать адек-
ватное лечение. 

Принято считать, что орфанными заболеваниями страдают 10% 
населения планеты, что в пересчете на абсолютные цифры составля-
ет примерно 770 млн человек. Авторы исследования к такого рода 
заболеваниям относят 14 видов самых редких болезней. Ученые 
полагают, что в настоящее время правомерно говорить примерно о 7 
тыс. орфанных заболеваний., но не исключают того, что их число 
может быть в полтора раза больше.

В качестве примере они приводят детскую прогерию, когда ребе-
нок стареет в 8 раз быстрее обычного. 

Большой интерес для исследователей и практикующих врачей 
представляет орфанное заболевание, характеризующееся суще-
ственным снижением болевого порога. Дети с такой патологией часто 
страдают от сильнейших ожогов, травм, переломов.

ЛОНДОН

 Родственник «Федора»
Антропоморфный робот, которого Индийская организация кос-

мических исследований (ISRO) планирует запустить в космос на 
своем корабле, будет создан с использованием российского опыта, - 
сообщил посол РФ в Индии Николай Кудашев.

Поскольку Индия самостоятельно разрабатывает своего робота, 
но с учетом российских наработок, можно сказать, что «это будет в 
определенной степени родственник робота «Федора».

В минувшем году Индийская организация космических исследо-
ваний (ISRO) сообщила, что не намерена отправлять в космос для 
испытаний систем корабля различных животных, как это делали дру-
гие страны, а вместо этого отправит первым на орбиту специально 
созданного «гуманоида», на котором будут испытаны все необходи-
мые системы. 

НЬЮ-ДЕЛИ

Е.Пахомов

 Утконосов все меньше
Численность утконосов в Австралии, согласно последним иссле-

дованиям, может сократиться на 73% к 2070 году. Ученые полагают, 
что изменения климата в сочетании с более активным использова-
нием водоемов ставят самое необычное животное континента на 
грань вымирания.

Эксперты отмечают, что, согласно последним сведениям, утко-
носы были полностью уничтожены в 40% их прежних мест обитания. 
Активное использование водных ресурсов - строительство плотин и 
расчистка земель, а также длительная засуха и глобальное потепле-
ние - станут причинами того, что уже к 2070 году число этих живот-
ных уменьшится в лучшем случае на 51%, а в худшем - на 73%.

СИДНЕЙ

 Специалистами был про-
веден анализ 57 работ, 
посвященных климатиче-
ским изменениям. В итоге 
мы пришли к выводу, что 
потепление, вызванное дея-
тельностью человека, уже 
привело к усилению пожаро-
опасной погоды в глобаль-
ном масштабе. Это наблюда-
ется во многих регионах 
мира, включая западную 
часть США, Канаду, южную 
часть Европы, Скандинавию 
и Амазонию, - считает про-
фессор Университета Вос-
точной Англии Мэттью 
Джонс. - Такого рода поте-

пление также увеличивает 
риски пожаров и в других 
местах -  например, в Сибири 
и в Австралии».

Более того, эксперт Цен-
тра «Хедли» профессор 
Ричард Беттс отметил, что те 
климатические катастрофы, 
которые мы сейчас наблюда-
ем, «станут обычным явлени-
ем при увеличении средней 
мировой температуры на три 
градуса Цельсия». В Австра-
лии температура уже сейчас 
выше на 1,4 градуса Цельсия, 
чем в доиндустриальную 
эпоху. 

ЛОНДОН
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Гигантские черепахи, чей 
панцирь достигал одного метра 
в диаметре, жили 215 млн лет 
назад на юго-западе современ-
ной Польши. Громадные земно-
водные были всеядными. И 
могли без проблем жить сразу в 
двух стихиях - на суше и в воде. 

Как считают ученые из 
Института палеобиологии Поль-
ской академии наук (ПАН) после 
долгих исследований костей 
этих животных, обнаруженных 
при раскопках в Силезском вое-
водстве.

«Диета этих черепах состоя-
ла главным образом из рыб, 
водорослей, различных насеко-
мых. И вместе с тем из расте-
ний, произраставших только на 
суше, - палеобиолог доктор 
Томаш Сулей. - Поэтому мы 
пришли к выводу, что эти гро-
мадные черепахи свободно чув-
ствовали себя как в воде, так и 
на суше».

Панцири древних черепах, 
попавшие в распоряжение уче-
ных, сохранились почти в иде-
альном состоянии. Благодаря 
этому польским исследовате-

лям удалось выяснить этапы 
формирования этого костяного 
«щита», защищавшего черепаху 
от ее природных врагов. Внеш-
ний вид древней черепахи почти 
не отличался от того, как выгля-
дят сегодня крупные представи-
тели этого вида. Однако строе-
ние их панциря было более про-
стым. «Костяных пластин, фор-
мирующих панцирь, было боль-
ше, но располагались они бес-
порядочно, - пояснил палеобио-
лог Томаш Щигельский. - Осо-
бенно это заметно в передней и 
задней частях панциря».

Ученые считают, что в про-
цессе эволюции черепахи смог-
ли «заменить» мелкие пластины 
более крупными, что улучшило 
их защиту от хищников. И спо-
собствовало выживанию вида.

ВАРШАВА
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Мощнейшая вспышка 
звездообразования в ядре 
Млечного Пути, обнару-
женная накануне, не опас-
на для жизни на Земле. 
Подобные вспышки часто 
происходят в Галактике, - 
сообщил директор астро-
номической обсерватории 
Иркутского госуниверси-
тета Сергей Язев.

Европейская южная 
обсерватория сообщила, 
что телескоп VLT обнару-
жил следы мощнейшей 
вспышки звездообразова-
ния в ядре нашей Галакти-
ки. Отмечается, что эта 

вспышка стала одним из 
самых энергетически мощ-
ных событий во всей исто-
рии Млечного Пути.

«На самом деле, такие 
вещи постоянно происхо-
дят, Галактика очень вели-
ка, в ней порядка 400 млрд 
звезд. Поэтому волны 
звездообразования и 
раньше происходили, и 
сейчас происходят. Только 
в разных местах. Это - нор-
мальная вещь, не из ряда 
вон, и ничем это не грозит, 
это не опасно», - успокоил 
С.Язев.

По его словам, мощ-
ность этого взрыва можно 
объяснить тем, что собы-
тие произошло вблизи 
центра Галактики, где 
подобные процессы наи-
более сильные. Кроме 
того, подчеркнул он, само 
событие, произошло в 

далеком прошлом, милли-
оны лет назад. Однако 
из-за удаленности центра 
Галактики увидеть его уда-
лось только сейчас. «Даже 
центр нашей Галактики 
находится от нас в 26 тыся-
чах световых лет, и как 
минимум 26 тысяч лет шел 
свет от того, что мы видим 
сегодня», - подчеркнул С.
Язев.

Сам процесс звездоо-
бразования, как правило, 
происходит под действием 
ударной волны, отметил 
ученый. Подобные удар-
ные волны приводят к 
тому, что в рассеянном 
газе с высокой концентра-
цией водорода и гелия 
формируются в «шары» 
будущие звезды. 

ИРКУТСК 
А.Березкин

Длительные наблюдения за альбатросами помогли 
океанологам выяснить, что примерно каждое третье 
судно, добывающее рыбу в открытом море, делает 
это без надлежащих разрешений со стороны властей 
и профильных международных органов. 

Команда ученых под руководством Саманты Патрик, океа-
нолога из Ливерпульского университета (Великобритания), 
нашла новое применение для научных приборов, которые 
исследователи обычно используют для наблюдений за стран-
ствиями альбатросов.

Дело в том, что эти птицы обладают очень любознательным 
характером и часто следуют за траулерами и прочими морски-
ми судами, которые они замечают на поверхности моря. Этой 
особенностью альбатросов, как заметили С.Патрик и ее колле-
ги, можно пользоваться для незаметного обнаружения брако-
ньеров, добывающих рыбу в открытом океане.

Как правило, экипаж подобных судов пытается скрыться от 
внимания правоохранителей, отключая маячки Автоматиче-
ской идентификационной системы (AIS), которые обычно 
используются для определения положения судна в море и 
наблюдений за его перемещениями при помощи спутников 
GPS. Вместо этого браконьеры используют радары для навига-
ции.

С.Патрик и ее коллеги предположили, что импульсы, выра-
батываемые этими радарами, можно использовать для того, 
чтобы отличать браконьеров от честных судовладельцев и про-
вести своеобразную перепись среди них. Руководствуясь этой 
идеей, ученые создали набор датчиков, который они назвали 
«океаническим стражем» (Ocean Sentinel). Их прикрепили к 
спинам альбатросов, которых отправили в свободный полет.

Эта идея оказалась очень успешной - за полгода наблюде-
ний альбатросы и ученые зафиксировали свыше пяти тысяч 
радарных сигналов, порожденных 350 суднами, которые нахо-
дились как в открытом океане, так и в территориальных водах 
архипелагов.

ВАШИНГТОН

Ученые из Манчестерского университета установи-
ли, что излучающие синий свет во время работы в 
темное время суток смартфоны и планшеты не влия-
ют негативным образом на качество сна. 

Согласно проведенному эксперименту, именно теплые тона 
света (в частности, желтый), которые предусмотрены в настройках 
гаджетов в качестве опции ночного режима, способствуют бодр-
ствованию организма, в то время, как синий успокаивает. «Дневной 
свет, который преимущественно белый или желтый, оказывает воз-
действие на наш организм, делая нас более бодрыми. С наступле-
нием сумерек свет становится все более тусклым, достигая голубо-
го или синего спектра излучения. Поэтому, если вы хотите снизить 
воздействие света на ваш организм в период сна, мы рекомендуем, 
по возможности, настроить синюю подсветку на вашем гаджете», - 
заявил руководитель исследования Тим Браун.

Группа ученых провела эксперимент на мышах, переключая 
свет с желтого на синий, а также меняя диапазон яркости. Насы-
щенный свет любого цвета стимулировал активность животных. 
Однако именно тусклый диапазон синего цвета наиболее эффек-
тивно успокаивал мышей.

Исследователи отметили, что наблюдаемые поведение грызу-
нов при переключении света уместно и по отношению к людям, 
поскольку механизмы реакции на свет у млекопитающих схожи. 
Тем не менее они считают, что для получения полной картины вли-
яния света на активность человека необходимы дальнейшие опыты.

ЛОНДОН

Все молдавские произво-
дители качественной плодоо-
вощной продукции, которые 
хотят экспортировать ее в Рос-
сию, получили такое право, - 
сообщил министр сельского 
хозяйства, регионального раз-
вития и окружающей среды 
Ион Пержу.

«В общей сложности будет 
334 компании-экспортера пло-
доовощной продукции на рос-
сийский рынок, - рассказал 
министр. - За качеством экс-
портируемых продуктов будут 
следить Национальное агент-
ство продовольственной безо-
пасности и надзорные органы 
РФ. Мы также не должны допу-
стить реэкспорта. Это основ-
ное требование - продукция 
молдавского производства, а 
не другой страны. За этим 
будут строго следить».

Председатель Ассоциации 
производителей и экспорте-
ров фруктов «Молдова-Фрукт» 
Виталий Горинчой подтвер-
дил, что местные бизнесмены 
раньше «грешили» тем, что 
отправляли в РФ яблоки из 
Польши под видом молдавской 
продукции.

Торговля между двумя 
странами пострадала после 
того, как молдавское прави-
тельство в 2014 году подписа-
ло соглашения об ассоциации 
и создании зоны свободной 
торговли с ЕС. А Россия, опа-
саясь реэкспорта европейских 
товаров, ввела пошлины на 
молдавские товары. Кроме 
того, из-за несоответствия 
нормам безопасности РФ вре-
менно ввела запрет на импорт 
молдавских фруктов и овощей.

Однако с 2016 года Рос-

сельхознадзор начал посте-
пенно разблокировать постав-
ки, они ведутся под контролем 
российских экспертов и только 
при наличии договоров с 
импортерами в РФ.

КИШИНЕВ

Эстонские недра хранят 
немало полезных ископае-
мых, которые станут особенно 
востребованы во всем мире 
по мере перехода на приро-
досберегающие технологии, - 
такому выводу пришли специ-
алисты эстонского института 
геологии TalTech.

«Во время исследования 
фосфоритов было установле-
но, что в эстонской фосфо-
ритной руде содержится 
немало неодима - основной 
компонент редкоземельных 
постоянных магнитов, - сооб-
щила научный сотрудник 

института Рутт Хинтс. - В 
эстонских недрах найдены и 
ванадий, молибден, рений, 
уран и цинк, которые находят-
ся в списке критически важ-
ного для Европы сырья. Глу-
бокие исследования эстон-
ских земных недр в геологи-
ческих комплексах, возникно-
вение и возраст которых 
совпадают со скандинавски-
ми горными породами, бога-
тыми металлами, получили 
импульс вместе с бурением 
глубинных скважин в йыхви-
ском месторождении желез-
ной руды».

По словам ученого, спрос 
на редкие металлы чрезвы-
чайно вырос в последнее 
время в связи с планами ЕС 
перейти на более «зеленую» 
экономику. В частности, по 
некоторым оценкам, более 
широкое распространение 
ветряной и солнечной энер-
гии потребует к 2050 году 
добывать во всем мире в 12 
раз больше индия, чем сегод-
ня, неодима - более чем в 7 
раз, а серебра - почти в 3 
раза. 

ТАЛЛИН                    Е.Антонов

Двадцатитомное академи-
ческое издание «История Рос-
сии», над которым работают 
лучшие отечественные ученые, 
увидит свет в 2022 году? - сооб-
щил директор Института рос-
сийской истории (ИРИ) РАН, 
член президиума Российского 
исторического общества (РИО) 
Юрий Петров.

По его словам, том по исто-
рии Древней Руси с VI века до 
Батыева нашествия уже весной 
будет утвержден на редакцион-
ном совете. И его начнут гото-
вить к печати. «В прошлом году 
работа шла практически над 
всеми томами одновременно. Я 
бы сказал, это было фронталь-
ное наступление. Над создани-
ем 20-томника «История Рос-
сии», который планируют выпу-
стить спустя 60 лет после 
20-томной «Истории СССР», 
трудятся более 200 ученых. 
Издание охватит все периоды 
отечественной истории - Древ-
нюю Русь, Московское царство, 
Российскую империю, Совет-
ский Союз и Российскую Феде-
рацию. Работа идет на средства 
субсидии, предоставленной 
Министерством науки и высше-
го образования РФ на выполне-
ние госзадания.

«Транснефть» начиная с 
2020 года в плановом порядке 
будет замещать технику, рабо-
тающую на традиционных 
видах топлива, техникой на 
природном газе. 

«Транснефть» и «Новатэк» 
уже подписали соглашение о 
сотрудничестве в сфере 
использования сжиженного 
природного газа (СПГ) в каче-
стве моторного топлива для 
транспортных средств из авто-
парка нефтепроводной компа-
нии. В рамках соглашения ком-
пании будут осуществлять 
обмен информацией о пер-
спективах развития газозапра-
вочной инфраструктуры СПГ и 
синхронизировать создание 
крио-АЗС в приоритетных для 
«Транснефти» регионах эксплу-
атации техники.

При этом с 2017 года 
«Транснефть» ведет эксплуата-
цию техники на другом виде 
газового топлива - комприми-
рованном природном газе 
(КПГ). К концу года общее коли-
чество техники на КПГ в авто-
парке «Транснефти» составило 
124 единицы, годовое потре-
бление данного вида топлива - 
порядка 0,5 млн кубометров.

Земельные участки под 
индивидуальное жилищное 
строительство (ИЖС) в сред-
нем по России за 2019 год 
подешевели на 7% - до 40 
тыс. рублей за сотку, - гово-
рится в исследовании «Авито 
недвижимость».

Согласно исследованию, 
сильнее всего земля под 
ИЖС подешевела в Магадан-
ской области (на 31% - до 
37,5 тыс. рублей за сотку) и 
Ненецком автономном окру-
ге (на 30% - до 58,3 тыс. 
рублей). На 24% меньше 
земля стала стоить в Якутии 
(61,1 тыс. рублей). Четверку 
замыкает Забайкалье, где 
цены упали на 17% - до 20 
тыс. рублей за сотку. В Под-
московье стоимость земли 
установилась на уровне 70 
тыс. рублей, уменьшившись 
за год на 6%.

При этом в некоторых 
регионах земля подорожала, 
подсчитали эксперты «Авито 
недвижимость». Так, самый 
большой рост цен за год про-
изошел в Санкт-Петербурге 
(на 23%), где участок под 

частный дом обойдется в 160 
тыс. рублей за сотку. Стои-
мость земли в Туве выросла 
на 22% (до 38 тыс. рублей), а 
в Чечне - на 12% (до 93,3 тыс. 
рублей). Удорожание на 10% 
за год произошло в Вологод-
ской области (22 тыс. 
рублей).

Дешевле всего земля под 
индивидуальное жилищное 
строительство обойдется в 
Кировской области, где она 
стоит 14 тыс. рублей за сотку. 
Самая высока цена зафикси-
рована в Петербурге (160 
тыс. рублей).

В исследовании сравни-
вались цены четвертого 

квартала 2019 года со стои-
мостью аналогичного перио-
да 2018 года. Эксперты выво-
дили медианное значение 
цены, что позволило нивели-
ровать нерыночные факторы, 
которые могут скорректиро-
вать показатель стоимости.

Президент России Вла-
димир Путин ранее призвал 
правительство РФ и Банк 
России поддержать индиви-
дуальное жилищное строи-
тельство путем разработки 
удобных финансовых инстру-
ментов. Для этого Минстрой 
России разработал проект 
программы развития ИЖС, 
который сейчас проходит 
обсуждение с участием 
федеральных органов испол-
нительной власти и органи-
заций. Целями программы 
является повышение доступ-
ности и качества жилья за 
счет развития ИЖС и его ипо-
течного кредитования. А 
также создание финансовых 
инструментов, в том числе 
кредитных, для поддержки 
индивидуального жилищного 
строительства.

Разведением маралов и пятнистых оленей ради пан-
тов, которые используются в медицине, в России 
занимаются лишь в нескольких регионах. Республи-
ка Алтай и Алтайский край - территории с самым 
крупным поголовьем этих животных в стране - в 
последние годы оно держится на отметке около 80 
тыс. Панты содержат большое количество полезных 
для организма веществ.

Ученые Института биотехнологии, пищевой и химической 
инженерии Алтайского Государственного технического универси-
тета разработали напитки на основе пантов марала и алтайских 
ягод и трав, которые будут экспортироваться в страны Азии. 

В декабре 2019 года напитки были представлены потребите-
лям Китая - в городах Шанхай, Гуанджоу; Республики Корея - Сеул, 
Пусан; Филиппин - Манила, Себу, Тагбиларан; Вьетнама - Хоши-
мин, Ханой, а также в Сингапуре. Продукция будет поставляться в 
эти страны на постоянной основе», - сообщили в университете.

Подобную научно-техническую продукцию ученые разрабаты-
вают по договору между кафедрой «Технология хранения и пере-
работки зерна» и одним из алтайских предприятий. Продукт ори-
ентирован именно на страны Юго-Восточной Азии - там высоко 
ценятся алтайские панты и травы.

При разработке напитков использовались экстракты трав, 
которые имеют научное подтверждение о своей повышенной био-
логической активности и пользы для здоровья. При этом одной из 
главных задач ученых было так скомбинировать экстракты, чтобы 
они дополняли друг друга и давали еще больший эффект. К при-
меру, в качестве сырья использованы экстракты черники, брусни-
ки, облепихи, черноплодной рябины, пихты сибирской, радиолы 
розовой. Вместо традиционного сахара использована фруктоза.

БАРНАУЛ

Вспышка в Млечном Пути не опасна Хотите крепко уснуть? 

Цены на земли под частные дома Переходим 
на газ

 Для защиты 
аэропортов 

Размещение на приаэро-
дромной территории объек-
тов, которые массово привле-
кают птиц - например свалок 
или ферм - с 2021 года будет 
караться штрафом в размере 
от 10 тысяч рублей до 1,5 млн 
рублей. Это следует из проек-
та нового КоАП, который дол-
жен вступить в силу с начала 
2021 года.

«Размещение на приаэро-
дромной территории аэро-
дромов объектов (полигонов 
твердых бытовых отходов, 
свалок, животноводческих 
ферм и др.), способствующих 
массовому привлечению птиц, 
влечет наложение админи-
стративного штрафа на граж-
дан в размере от 10 тысяч до 
20 тысяч рублей; на должност-
ных лиц - от 70 тысяч до 120 
тысяч рублей; на индивиду-
альных предпринимателей - 
от 150 тысяч до 300 тысяч 
рублей; на юридических лиц - 
от 500 тысяч до 1 миллиона 
500 тысяч рублей», - говорит-
ся в документе.

Вопрос орнитологическо-
го обеспечения аэропортов 
особо остро встал после того, 
как в августе прошлого года в 
небе над аэропортом Жуков-
ский в оба двигателя самолета 
«Уральских авиалиний» попа-
ли птицы. В результате прои-
зошел отказ двигателей и воз-
горание силовых установок. 

Защита от 
снега

Японская компания-опе-
ратор West Japan Railway 
(«Вест джапан рэйлуэй») в 
настоящее время занимает-
ся разработкой специальной 
системы на основе искус-
ственного интеллекта, кото-
рая будет защищать скорост-
ные поезда «синкансен» от 
снега, скопившегося на 
железнодорожных путях.

Предполагается, что 
система посредством камер, 
установленных на поездах, 
будет собирать информацию 
о количестве осадков, выпа-
дающих на тех или иных 
участках пути, анализировать 
ее и выдавать рекомендации 
о том, куда компании-опера-
тору необходимо направить 
персонал для очистки полот-
на от снега. И сколько чело-
век должны входить в каждую 
такую группу. 

В декабре прошлого года 
еще один крупный японский 
железнодорожный оператор 
East Japan Railway («Ист джа-
пан рэйлуэй») представил 
специальную систему, при-
званную бороться с накапли-
вающимся на днищах поез-
дов снегом. На каждой оста-
новке система опрыскивает 
проблемные участки обшив-
ки горячей водой, ликвиди-
руя снежные наросты.

ТОКИО                      И.Беляев

Водоросли – 
на дно

Китайские ученые разра-
ботали не наносящий эколо-
гии вред метод борьбы с 
синими водорослями (циа-
нобактерии), которые ска-
пливаются в реках, озерах и 
на поверхности водно-боло-
тистых угодий. 

Согласно официальным 
данным, эвтрофикацией, 
связанной с цветением 
водорослей, охвачены 
порядка 70% из 121 озера в 
стране. Данная проблема 
приобрела большие масшта-
бы и требует решения, 
поскольку избыточное коли-
чество водорослей в водое-
мах негативно отражается на 
жизни других живых орга-
низмов.

Основной прорыв в дан-
ном исследовании, указал Гу 
Сяочжи, заключается в раз-
работке нового композитно-
го вещества, которое спо-
собно заставить собираю-
щиеся на поверхности водо-
росли опускаться на дно. 

ШАНХАЙ                И.Каргапольцев

20-томник 
истории

Напитки – на экспорт

Качество фруктов и овощей гарантируется

Против браконьеров 

За 215 млн лет черепахи стали меньше

Готовимся к буму добычи 

Таежные леса 
двинулись  ... в Арктику

Смещение таежных лесов 
в Западной Сибири в сто-
рону Северного полюса 
зафиксировано учеными 
Тюменского госуниверси-
тета (ТюмГУ) совместно с 
финскими коллегами.

Подобные изменения 
также наблюдают ученые 
Института экологии растений и 
животных Уральского отделе-
ния РАН (ИЭРиЖ УрО РАН).

«Потепление климата на 
планете, вызванное, на наш 
взгляд, в первую очередь, не 
человеком, а увеличением, 
наверняка временным, тепло-
вого потока от Солнца, силь-
нее всего заметно в полярных 
областях планеты, считает 
участник проекта Виктор Ген-
надиник.. Пока мы наблюдаем 
устойчивый рост температур 
на Севере Евразии. И соответ-
ствующее широтное смеще-
ние ландшафтов в сторону 
Северного полюса на 100-150 
километров за последние 40 
лет. Иными словами, тайга 
поднимается в высокие широ-
ты, где раньше была тундра».

Совместный с Универси-
тетом Хельсинки и Финским 
метеорологическим институ-
том проект поддержан Россий-
ским фондом фундаменталь-
ных исследований (РФФИ). 
Результатом проекта станет 
описание системы взаимодей-
ствий между атмосферой, 
мерзлотой и растительностью, 
лежащих в основе замены при-
полярных экосистем более 
продуктивными.

«На ландшафты Севера 
непосредственно влияют два 
физических объекта, опреде-
ляющих микроклимат - плане-
тарный пограничный слой 
(ППС) атмосферы и мерзлота. 
И тот, и другой выполняют 
роли экранов, регулирующих 
потоки вещества и энергии. 
Финские коллеги занимаются 
изменениями ППС, а наш Уни-
верситет изучает изменения 
мерзлоты и результат поте-
пления - состояние природных 
экосистем», - сообщил ученый.

Как отметил ведущий 
научный сотрудник лаборато-
рии дендрохронологии ИЭРиЖ 
УрО РАН, доктор биологиче-
ских наук Рашит Хантемиров, 
площадь тундры в горах 
последнее время значительно 
сокращается за счет наступле-
ния лесов. При этом на равни-
нах активного движения на 
север у деревьев, в отличие от 
кустарников, ученые не фикси-
руют.

«Растения не успевают за 
движением климата. Они 
очень медленно двигаются: на 
1 метр в год примерно. На рав-
нине продвижения сильного 
нет, но увеличивается густота 
древостоев. А если сто лет 
назад хотя бы 1 ель росла 
среди лиственниц, то сейчас 
там ельник», - сказал он, отме-
тив что ели заменяют привыч-
ную для Арктики лиственницу.

В связи с потеплением в 
арктический зоне формирует-
ся благоприятный климат не 
только для деревьев, в том 
числе - и лиственницы, популя-
ция которой растет, но и для 
вредителей. «Потенциальная 
угроза в том, что деревья дви-
жутся медленно, а вредители - 
быстро. Почему лиственница 
процветает на Ямале, а на юге 
ее нет? Потому что насекомые-
вредители не дают ей размно-
жаться. Вполне возможно, что 
северная граница этих вреди-
телей сместится на север», - 
не скрыл он, отметив, что вре-

хищников и падальщиков про-
никает в тундру, размножается. 
Есть такое правило: если какой-
то вид загнездился, появился в 
одном месте, то потом он обыч-
но размножается в этом районе 
ежегодно», - отметил В.Соколов.

Ранее директор Арктическо-
го научно-исследовательского 
стационара Уральского отделе-
ния РАН (УрО РАН) Виктор Штро 
сообщал, что в тундре обнару-
жены гнездовья ворон. По его 
словам, это может негативно 
сказаться на тундровой фауне, 
потому что вороны разоряют 
гнезда других птиц. Их в регион 
могло привести потепление и 
антропогенный фактор - послед-
ствия деятельности человека.

ЕКАТЕРИНБУРГ       .Ивонина

Минувший год запомнился швейцарцам обилием 
землетрясений. Их было в 2 раза больше, чем в сред-
нем за время систематических наблюдений, веду-
щихся с 70-х годов прошлого века, сообщила Швей-
царская сейсмологическая служба (SED). Речь идет о 
колебаниях земной коры, «ощущавшихся в Швейца-
рии и соседних странах», поясняют специалисты.

За год было зарегистрировано 1670 землетрясений, что «пред-
ставляет собой новый рекорд». Примерно в 50 из этих случаев в 
SED поступило пять и более уведомлений от местных жителей. При 
этом особенно много внимания привлекли за минувший год пять 
землетрясений с эпицентрами между городком Анзер и перева-
лом Занеч в швейцарском кантоне Вале. А также у границ Швейца-
рии - близ итальянского городка Курмайора, французских Шамони 
и Новеля, немецкого Констанца.

Больше всего замеченных населением землетрясений (16) 
было в кантоне Вале. В районе перевала Занеч и городка Анзер в 
ноябре произошло более 300 толчков. Причем два самых сильных 
имели магнитуду 3,3. Однако самым сильным для страны за минув-
шие 12 месяцев считается майское землетрясение близ француз-
ского Новеля, которое имело магнитуду 4,2 и ощущалось в Швей-
царии. От местных жителей поступило около 600 сигналов в SED.

Обычно люди чувствуют колебания земной коры начиная с 
магнитуды 2,5. Швейцарские ученые пришли к выводу, что в 
последний раз сравнимая с прошлогодней сейсмическая актив-
ность наблюдалась в стране в 1964 году. В те времена она вызвала 
большую обеспокоенность населения.

Хотя обилие землетрясений в 2019 году считается редким для 
Швейцарии явлением, местные специалисты уверены, что «она не 
является ни неожиданностью, ни предвестницей повышенной 
сейсмической активности в ближайшие месяцы или годы».

ЖЕНЕВА                                                                         К.Прибытков

Центр Европы трясет

Не загрязняя 
космос

Специалисты ЦНИИ-
маш и НИТУ «Московский 
институт стали и сплавов» 
предложили использовать 
спутники из материалов с 
ограниченным сроком 
существования в космосе, 
чтобы они самоликвидиро-
вались по завершению 
службы и не загрязняли 
орбиту. 

Предполагается, что 
после завершения срока 
активного существования 
космический аппарат 
перейдет в газообразное 
состояние. «С этой целью 
его элементы изготовят из 
материалов со свойством 
сублимации под воздей-
ствием космических фак-
торов».

При этом возможна 
ускоренная сублимация, 
если защитная пленка уда-
ляется или аппарат нагре-
вается. Таким образом, 
самооуничтожение спутни-
ка может проходить по 
команде с Земли. 

П А Н О Р А М А

дители не способны пережить 
арктических зим. Происходящие 
в Арктике процессы, по его сло-
вам, уникальны для последних 
семи тысяч лет.

Научный сотрудник лабора-
тории дендрохронологии 
ИЭРиЖ УрО РАН, кандидат сель-
скохозяйственных наук Андрей 
Григорьев отметил, что ель 
активно продвигается в горную 
тундру, тем самым вытесняя 
кустарниковую растительность и 
травянистые виды - например, 
голубику. Особенно это заметно 
в горах Южного Урала. «Наши 
ученые проводили исследова-
ния на вершинах гор Урала, 
Европы и Западной Сибири, в 
местах, где отсутствуют дере-
вья. По их данным получается, 
что в тундровые сообщества 
начинают внедрятся лесные и 
лесолуговые виды травянистых 
растений», - сказал он.

Совместно с коллегами из 
Франции и Норвегии, Институт 
экологии растений и животных 
УрО РАН ведет проекты, в част-
ности, по изучению влияния кли-
мата на наземных позвоночных в 
Арктике. Для наблюдения в 
полях установлены фотокамеры 
и регистраторы.

В последние годы ученые 
зафиксировали сокращение 
численности мелких грызунов - 
леммингов. «В прошлом веке 
наблюдались и пики, и спады 
численности. Вот эти пики про-
пали, что мы связываем как раз с 
тем, что потеплело», - сообщил 
старший научный сотрудник 
лаборатории экологии птиц и 
наземных беспозвоночных 
ИЭРиЖ УрО РАН, кандидат био-
логических наук Василий Соко-
лов. Это вызвало изменение в 
поведении хищников, питавших-
ся леммингами.

В частности, особенность 
заметили в поведении зимняков 
- птиц семейства ястребиных, 
которые начали селиться рядом 
с другим хищником - соколом 
сапсаном. Связано это с тем, что 
сапсан защищает от хищников 
не только свою территорию, но и 
грызунов, которые на ней живут. 
«Этих грызунов, в свою очередь 
любит зимняк, который селится 
внутри такой территории. И тем 
самым увеличивает свой успех 
размножения», - отметил В.
Соколов.

С сокращением популяции 
леммингов возможно уменьше-
ние популяций других птиц. 
«Например, когда много лем-
мингов, все хищники едят только 
их. Поэтому есть возможность 
гнездиться другим тундровым 
видам птиц: уткам, куликам и 
воробьиным птицам. Они спо-
койно выводили птенцов, не 
опасаясь, что их гнездо разорят. 
А в годы, когда леммингов было 
мало, практически все кладки, и 
яйца, и птенцов, съедали хищни-
ки: песцы, ласки, поморники и 
другие», - добавил ученый.

Некоторые птицы, напри-
мер, гуси, стали селиться ближе 
к хищным, которые защищают 
свою территорию от других 
угроз.

Вместе с этим ученые стали 
фиксировать новые виды живот-
ных, которые «обосновываются» 
в Арктике. Одним из таких видов 
стала ворона, гнезда которой 
стали находить все дальше к 
северу.

«Зависит это от кормовой 
обстановки. И каждый год она 
разная. Например, если падеж 
оленей высокий, большее число 
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